

Participación del *fact-checking* para combatir la desinformación: Caso Ecuador Verifica

Participation of the fact-checking to combat misinformation: Case of Ecuador Verifica

Participação da checagem de fatos para combater a desinformação: Caso do Ecuador Verifica

Gabriela Lourdes Vélez Bermello¹

Universidad Nacional de Rosario (Ecuador)

gvelezb@upse.edu.ec

Juliana Mayte Bello Carvajal²

Universidad Estatal Península de Santa Elena (Ecuador)

juliana.bellocarvajal@upse.edu.ec

Fecha de recepción: 30 de mayo de 2022

Fecha de recepción evaluador: 01 de junio de año 2022

Fecha de recepción corrección: 20 de junio de año 2022

¹ **Gabriela Lourdes Vélez Bermello:** Licenciada en Ciencias de la Comunicación y magíster en Periodismo. Estudiante doctoral en Comunicación Social, en la Universidad Nacional de Rosario - Argentina. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7414-8441>

² **Juliana Mayte Bello Carvajal:** Licenciada en Comunicación en la Universidad Estatal Península de Santa Elena. Profesional polifuncional, amante de la vida y los retos. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3755-0455>

Resumen

En la actualidad el mundo se enfrenta ante el auge de las noticias falsas, generalmente conocidas como las fake news, las cuales ha cobrado gran popularidad, especialmente debido a intereses en diversos contextos y grupos sociales. Muchos periodistas, medios de comunicación, instituciones y la sociedad en general, asimilan la situación con mucha preocupación, puesto que últimamente la información alterada se extiende con rapidez. Debido a ello han resurgido organizaciones de fact-checking para frenar la inmediatez de la desinformación, siendo el portal web Ecuador Verifica uno de ellos. El objetivo del presente trabajo de investigación se enmarca en analizar los procesos de publicación, contrastación y periodicidad del sitio de chequeo durante tres meses del 2021. La metodología empleada tuvo un enfoque cualitativo, siendo la etnografía, el instrumento utilizado para la obtención de datos. Los resultados reflejan que durante aquel periodo hubo un enfoque por noticias con categoría de política, y que por lo general recurren a fuentes originales para la respectiva verificación, dando a notar su contribución a la calidad del periodismo, sin embargo, la cantidad de noticias chequeadas no soslayan la avalancha de desinformación, sino que el portal funciona como un aliciente social momentáneo.

Palabras Clave: Fake News, Inmediatez, Fact-checking, Verificación, Ecuador Verifica.

Abstract

Currently the world is facing the rise of fake news, generally known as fake news, which has become very popular, especially due to interests in various contexts and social groups. Many journalists, media, institutions and society in general, assimilate the situation with great concern since lately the altered information spreads rapidly. Due to this fact-checking organizations have re-emerged to curb the immediacy of misinformation, the web portal Ecuador Verifica being one of them. The objective of this research work is framed in analyzing the processes of publication, contrast and periodicity of the check site during three months of 2021. The methodology used had a qualitative approach, with ethnography being the instrument used to obtain data. The results reflect that during that period there was a focus on news with a political category, and that they generally resort to original sources for the respective verification, noting their contribution to the quality of journalism, however, the amount of news checked they do not ignore the avalanche of misinformation, but rather the portal works as a momentary social incentive.

Keywords: Fake News, Immediacy, Fact-checking, Verification, Ecuador Verifies.

Resumo

Atualmente o mundo enfrenta o surgimento das fake news, geralmente conhecidas como fake news, que se tornaram muito populares, principalmente devido aos interesses em diversos contextos e grupos sociais. Muitos jornalistas, meios de comunicação,

instituições e sociedade em geral, assimilam a situação com grande preocupação, já que ultimamente as informações alteradas se espalham rapidamente. Devido a isso, organizações de verificação de fatos ressurgiram para conter o imediatismo da desinformação, sendo o portal da web Ecuador Verifica uma delas. O objetivo deste trabalho de investigação enquadra-se na análise dos processos de publicação, contraste e periodicidade do site de verificação durante três meses de 2021. A metodologia utilizada teve uma abordagem qualitativa, sendo a etnografia o instrumento utilizado para obter os dados. Os resultados refletem que nesse período houve um enfoque nas notícias com categoria política, e que geralmente recorrem a fontes originais para a respetiva verificação, constatando o seu contributo para a qualidade do jornalismo, no entanto, a quantidade de notícias verificadas não ignora a avalanche de desinformação, mas sim o portal funciona como um incentivo social momentâneo.

Palavras-chave: Fake News, Imediatismo, Fact-checking, Verificação, Verificação do Equador.

*El presente trabajo es parte del proyecto de investigación que promueve la Carrera de Comunicación de la Universidad Estatal Península de Santa Elena, denominado: *Verificación de datos, ética del periodista e inmediatez de la información en los procesos de rutinas productivas.*

Introducción

A medida que pasa el tiempo, todo ha ido evolucionando y con ello la tecnología ha provocado grandes avances en la sociedad. Frente a esto, los medios de comunicación tradicionales se han transportado a plataformas digitales, facilitando la comunicación e información entre las personas, no obstante, esto también ha traído consigo consecuencias, por ejemplo, el aumento y propagación de noticias falsas, también conocidas como *fake news* (Carbonell, 2016).

Las denominadas *fake news*, a pesar de no ser un tema novedoso, resultan de gran interés, esto se debe a los efectos que tienen a nivel mundial, puesto que, se vive en una época en la que todos los días se emiten informaciones engañosas no verificadas (Vélez, 2020).

Este tipo de contenido, puede notarse en términos amplios como los artículos de noticias, que se difunden intencionalmente en los medios de comunicación y son de acontecimientos inexactos, manipulando a los lectores que confían en dicho canal (Sánchez, 2017). Otras formas de presentar informaciones erradas son a través de memes, páginas web, sin ningún referente que las identifique como confiables e incluso entre cadenas de WhatsApp con contenidos dudosos.

Frigola y Menéndez (2019), destacan que, la dura crisis que se atraviesa debido a la pandemia, ha aumentado este tipo de noticia, con la finalidad de desinformar a la ciudadanía, dando un des prestigio a ciertas instituciones, a personajes públicos o incluso para lucrarse.

Ante las noticias falsas y desinformación, en la última década ha tomado fuerza el tema de la verificación de hechos o *fact-checking*, contribuyendo, para ciertos analíticos, a la labor del periodista. Se trata de entidades creadas para demostrar la veracidad de lo que reporta un medio de comunicación (Galindo, 2018). Existen algunos portales web en todo el mundo creados con este propósito, sin embargo, no sólo califican si la información es verdadera o falsa, sino que además colocan otras categorías como: alterado, engañoso, impreciso, sátira, entre otros. Este tipo de portales se basan en publicaciones para calificar lo que otros medios de comunicación divulgan o lo que un político manifiesta en sus discursos (Frigola y Menéndez, 2019).

Lo explicado en el párrafo anterior engloba la necesidad mundial de hacer frente a contenidos de los que, en muchas ocasiones, nadie se hace responsable y que terminan difundiéndose entre muchos. En apenas estos últimos años, en especial cuando inició la pandemia Covid-19, se ha presenciado fenómenos donde la viralización de noticias falsas ha tenido un gran impacto en aspectos políticos y sociales.

Es importante mencionar que, el mercado del contenido digital está conformado cada vez por nuevos medios tal como explican Frigola y Menéndez (2019), quienes la define como auto-comunicación de masas, es decir aquella que selecciona uno mismo,

pero que tiene el potencial de llegar al público en general, dependiendo de la finalidad de quien las esparce. Y es que, el negocio periodístico se ha abierto a otras áreas, como las relaciones públicas y la comunicación estratégica.

Con el avance de las nuevas tecnologías y lo masivo que se ha vuelto Internet, la propagación de cierto tipo de noticia en las redes se ha convertido en un verdadero dilema. Puesto que, todo lo bueno, producto de la cantidad de datos que existe en la red como: la fácil accesibilidad, la diversidad de fuentes y la oportunidad de conseguir información del mundo entero al instante, ha tenido un resultado inesperado como lo es, la información equivocada, malévolas, inventadas y sin fundamento, que confunde a quien quiere informarse de algún tema en particular (Pérez, 2018).

Teniendo en cuenta a Pérez (2018), esta dificultad se ha ido profundizando cada vez más, hasta el punto de ser considerado un gran obstáculo a la hora de realizar historias periodísticas bien fundamentadas. A esto se suma el surgimiento de la barrera de la polarización política e informativa, que hace presencia en algunos sitios de comunicación contemporáneos.

A raíz de la idea anterior, como solución a ese problema, se han ejecutado los proyectos de verificación de datos, los cuales se han comenzado a expandir a nivel nacional como internacional. La finalidad de verificar la noticia, radica en que los usuarios también dispongan de herramientas para descubrir los errores, información basada en mentiras, incluso falta de inexactitudes de algunos contenidos que se publican.

Para ello, los propósitos del *fact-checking* se centran en emplear técnicas del periodismo de datos, siendo las herramientas tecnológicas las que, mediante procesos de sistematización y el análisis de fuentes, favorezcan a optimizar estos resultados y garantizar la excelencia; aunque las metodologías utilizadas para la comprobación de datos no son suficientes, debido a la inmensa ola de desinformación que hay en el medio y la poca cantidad de contenido que exponen ciertos portales de chequeo (Pérez, 2018).

La verificación de información es un recurso que da mejoramiento a las prácticas periodísticas en concordancia y que puede orientar a la ciudadanía Bermello & Valle (2020). Estos autores también recalcan que, una disciplina transparente es un componente por excelencia para el antiguo periodismo, el cual está siendo reemplazado por uno nuevo de afirmación, y que proporcionaría a la comunidad, un instrumento para confiar en los reportes periodísticos, como lo es la verificación de los hechos.

Entre los sitios en donde se realizan los cheques de información, se encuentra el de Estados Unidos, llamado *FactCheck.org*, el cual es avalada por la Universidad de Pensilvania, puesto que, se consideran un defensor de los votantes no partidistas y sin ánimo de lucro. También está la web *Politifact.com*, una de las más famosas del mismo país que surgió gracias a Bill Adair, un reportero de *Tampa Bay Times* en Washington. Los periódicos más prestigiosos también se han unido a este dilema, por ejemplo, el diario *The Washington Post*, lo incluye desde 2007, en sus dos ediciones, papel y digital; en un

espacio informativo al que llaman *The Fact Checker*, donde se evalúan los hechos y se hacen análisis de los mismos.

En América Latina también se manejan este tipo de plataforma, siendo Argentina, uno de los países que destaca por el sitio web *Chequeado.com*, que apuesta por la verificación periodística de los hechos y declaraciones. Por otro lado, en Chile se inspecciona los datos gracias a *El Polígrafo*. En Costa Rica, el semanario *El Financiero* cuenta con la aplicación *Rete al candidato* y Honduras, con *El Observador*.

En México, el portal *Verificado.mx*, es un sitio de chequeo que revisa y analiza informaciones que circulan en las redes sociales, más que todo en los períodos electorales los cuales se consideran como más importantes del país, así mismo ofrece consejos, guías, documentos, e incluso premios de comprobación a aquellos periodistas que mejor desempeñaron su labor en esta área.

Es importante mencionar que, Ecuador cuenta hasta el momento con dos sitios de contrastación de información, siendo *Ecuador Verifica* uno de ellos, el cual es una iniciativa en el país, que congrega a 14 medios de comunicación, nueve organizaciones de la comunidad civil y siete universidades. En otras palabras, es una coalición de medios. Su meta, es reñir la desinformación, corroborar la autenticidad de la disertación de los personajes políticos y de TV, además de desarrollar herramientas que admitan a los cibernautas, decidir con base en información verdadera. Es nada más y nada menos que una propuesta colaborativa, en donde los asociados favorecen desde distintas fases a lidiar contra la desinformación (Bermello y Franco, 2021).

Esta plataforma está respaldada de organizaciones de participación internacional, como es el *Instituto Nacional Demócrata (NDI)* que, en conjunto con organizaciones plurales y diversas, medios de comunicación y academias, brindan herramientas que permitan diferenciar lo cierto de lo que no lo es; contribuyendo al desarrollo de un proceso de transparencia y preciso en democracia.

Desde el punto de vista de Herrera (2016) argumenta que, el periodismo ecuatoriano también ha cometido errores por no verificar la información que difunde. Uno de los casos más recordados aconteció el 8 de diciembre del 2008, cuando el exmandatario del país, León Febres Cordero ingresó indispuesto a una Clínica de la ciudad de Guayaquil, debido a una enfermedad que sobrellevaba, pues él tenía enfisema y cáncer a los pulmones.

Ecuador TV, considerado como pionero en ser el canal público del país, fue el medio que cuando ocurría lo acontecido con el expresidente, emitió la noticia de la supuesta muerte del mismo. Esa información fue absolutamente falsa. En aquella época, aún no existía una Ley Orgánica de Comunicación (LOC) o la Superintendencia de la Información y Comunicación (Supercom), de respaldo ante estas situaciones (Herrera, 2016).

Sin embargo, la entidad que se encargó de multar al canal televisivo fue el Consejo Nacional de Radiodifusión y Televisión del Ecuador (Conatel), el cual en la actualidad es conocida como la Agencia de Regulación y Control de las Telecomunicaciones (Arcotel). En ese mismo periodo se dio a conocer la manera en cómo iba a ser castigado.

El castigo penal estuvo basado en la Ley de Radiodifusión y Televisión de 1975, reconocido en el artículo 58, que ostenta lo siguiente: “Se prohíbe a las estaciones de radiodifusión y televisión: Transmitir contenido, basado en aparentes, que puedan ocasionar perjuicios o revoluciones sociales o públicas” (Constitución del Ecuador, 2008). Todo aquello con la finalidad de que ningún medio, sin importar si es público o privado, está exento a cometer errores en cuanto a la verificación de datos.

Por ello, se instaura que la necesidad de tener información verificada también lo enumera la Constitución de Ecuador, en el artículo 18:

Todos los ciudadanos, en forma individual o colectiva, tienen derecho a: Buscar, recibir, intercambiar, producir y propagar información evidente, verificada, acertada, contextualizada, múltiple, sin censura previa en relación a los sucesos, acontecimientos y procesos de interés general, y con compromiso consecutivo (Vélez y León, 2020).

A partir de aquí, han surgido algunos estudios y cuestionamientos acerca de este tema. Vélez y León (2020), realizaron una investigación sobre Verificación de hechos: Falibilismo de Popper y la razonabilidad de las masas, con el objetivo de determinar cómo las personas, en especial los que van a ejercer la profesión de comunicación social, asumen el ejercicio periodístico y, sobre todo, la forma en que procesan la información. La metodología que ejecutaron fue una investigación de enfoque mixto, siendo los estudiantes de dos universidades del Ecuador parte de la muestra. Se destaca como conclusión que muchos futuros comunicadores no conocen los pasos para desestimar una información que sea dudosa, lo que acarrea preocupación hacia las prácticas futuras del periodismo.

Con las aseveraciones que manifiestan ambos autores, si se sigue manteniendo aquello de no distinguir lo científico de lo no científico, lastimosamente se seguirá creando y emitiendo información sin veracidad, causando un mal impacto en momentos donde la sociedad debería estar informada con noticias reales, puesto que el usuario o consumidor de información está a la espera de la contrastación de los sucesos emitidos.

Por otro lado, Tusa y Durán (2019), efectuaron un estudio relacionado a la época de la desinformación y de las noticias falsas en el ambiente político ecuatoriano de evolución, con el fin de analizar la problemática de la desinformación. Para aquello optaron por la metodología de enfoque cualitativo, utilizando a su vez el análisis de contenido y etnografía virtual. Como conclusión se diagnosticó que el fenómeno de las *fake news*, es procedente de los militantes políticos en las redes sociales como: *Facebook* y *Twitter*, cuya actividad es basada en la defensa hacia una creencia en concreto.

Los mismos explican que se vive en la era digital, donde las noticias falsas favorecen a tendencias políticas y sociales. Es decir, una crisis de confianza más extensa en las élites, cuyas partes están batallando por conservar sus roles habituales en las democracias liberales. Los motivos que impulsan a estas entidades a forjar este tipo de noticia, son de interés económico, puesto que generan gran audiencia logrando monetizar dicho contenido.

Otros investigadores como, Lotero, Romero y Pérez (2018), analizaron el caso del portal web *colombiacheck.com*, plataforma digital de una agrupación de periodistas que es líder en Colombia realizando chequeo de hechos. Ellos utilizaron una metodología de tipo exploratoria. Como resultado se recalca la aportación de esta plataforma en la disputa contra las noticias falsas.

Bajo esta cuestión, los mismos autores destacan que es ineludible modificar la función de los profesionales de la comunicación en el entorno digital, puesto que, este ambiente transforma las condiciones para poder acceder a las fuentes de información y difusión de noticias. No se trata sólo de fortalecer una relación a partir de una posición, tanto del acceso a las fuentes como de los medios de emisión, sino de conseguir instaurar una mediación social en relación con la sociedad.

El hecho de tener acceso a las redes sociales por medio de diferentes dispositivos tecnológicos origina la desinformación, y esto sucede a raíz de la creación de grupos sociales que crean noticias no reales (Bernal, 2016). Es por ello, que el objetivo del presente trabajo investigativo, se centra en analizar los procesos de publicación, contrastación y periodicidad de la plataforma *Ecuador Verifica*, en donde se determinará el número de publicaciones registradas en los meses de marzo, abril y mayo de 2021, se verifica el promedio de fuentes que recurren los comunicadores del portal y, finalmente, se detallará las categorías del chequeo que realiza la plataforma.

La presente investigación es relevante porque procura profundizar en el impacto que está ocasionando el fenómeno de las *fake news*, el cual forja una polémica dentro del área periodística, puesto que, el nivel de credibilidad de las noticias está declinando, por ello, el reto vital del periodista es lograr la fiabilidad, no solo en su persona, sino al medio que está representando.

Materiales y Métodos

Empleando las palabras de Bernal (2915), la investigación cualitativa “es un conjunto de técnicas para lograr obtener datos de la observación o interacción directa con los sujetos de estudio. Es una manera específica de estudiar y comprender la realidad social”.

Según lo antes citado, el desarrollo del presente trabajo de indagación se enmarcó con enfoque de carácter cualitativo, para conseguir los objetivos planteados. El alcance es descriptivo no experimental puesto que, se basa fundamentalmente en la observación de los elementos, tal cual como se sitúan en su contexto natural para luego analizarlos.

Debido a ello, se analiza tres aspectos: por un lado, la periodicidad de los contenidos que se publican en el portal web *Ecuador Verifica* los meses marzo, abril y mayo de 2021, por otro, el tipo de categoría que más se enfoca y finalmente el promedio de fuentes a las que recurre el equipo de verificación de dicho portal.

La técnica que se ejecutó para la obtención de resultados fue la etnografía digital que, en concordancia con Aguirre (2016) enfatiza:

Es considerado un método nuevo de exploración de los espacios virtuales, el cual se encuentra en proceso de expansión y formulación teórica y metodológica; basado en las investigaciones de las experiencias en internet; particularmente de los hábitos y favoritismos de consumo de los productos y servicios que los internautas demandan en sus relaciones de interacción.

Con base a esta técnica, se desarrolló un análisis observacional sistematizado de la plataforma web *Ecuador Verifica*, con una duración de 90 días, los cuales abarcaron los meses de marzo, abril y mayo de 2021, tiempo en el cual se obtuvo la mayor información posible.

Durante la exploración se pudo determinar que el sitio web para poder postear las noticias, además de tener un orden numérico de fecha, se basa en la metodología de Zommer (2016), precursora del *fact-checking* en Latinoamérica, la cual también se aplica dentro de *Ecuador Verifica* en su metodología.

Los tipos de fuentes que destaca Zommer (2016) son:

- Fuente original: quién dijo la frase.
- Fuente/s oficial/es: datos que forja el Estado.
- Fuentes alternativas: datos que ocasionan otros organismos, organizaciones o instituciones.

Discusión y Resultados

Uno de los hallazgos más relevantes de esta investigación, es el arduo trabajo que conlleva realizar el chequeo. En este sentido esta teoría coincide con Pérez (2018), quien asevera que estos sitios de *fact-checking* emiten noticias que tuvieron credibilidad, aplicando técnicas eficientes del periodismo, sin embargo, la metodología que algunos utilizan no es suficiente, razón por la cual no emiten noticias diariamente.

Y es que el fenómeno de las *fake news* están revolucionando al mundo trayendo consecuencias en general, por ello se valida lo expuesto por Galindo (2018), quien menciona que, para frenar este acontecimiento, el proceso de contrastación de la noticia debe ser eficiente, a su vez debe ser efectuado no solo por periodistas y otros medios de comunicación, sino también vale la intervención de aquellos que consumen la información.

En este contexto, se reitera que se vive en una época donde los usuarios producen y comparten diversos contenidos en la lucha por viralizar contenidos llamativos y monetizarlos, según Frigola y Menéndez (2019), y este es el principal factor que origina la desinformación, las cuales han distorsionado, sobre todo, campañas políticas.

Es importante mencionar que el portal *Ecuador Verifica* es el segundo medio de estas características creado en el país, pues es el medio Ecuador Chequea el primero, el cual nació en el 2016. En este caso, Vélez (2020) efectuó un análisis similar al presente estudio, pero su enfoque estuvo hacia Ecuador Chequea. La investigación de la autora reveló la escasez de fuentes en ciertos contenidos chequeados, lo que dejaba deducir que portales como estos necesitan mejorar sus metodologías de chequeo y procurar involucrar a la automatización en dichos procesos.

De acuerdo a todo lo anterior se ha elaborado diversas tablas donde se exhibe el tipo de contenido generado por el portal web:

Cabe recalcar que, en el lapso de 90 días, se ejecutó el minucioso análisis de la plataforma virtual *Ecuador Verifica*, en el cual se evidenció que el contenido que generan no es secuencial, puesto que de las 113 publicaciones como se evidencia en la tabla 1, que emitieron a los internautas en aquellos tres meses, hubo días que no publicaron nada, y también días en que publicaban más de cuatro notas por día.

Tabla 1. Análisis según temáticas chequeadas

Contenidos	Cantidad	Porcentaje
Educación	0	0.0%
Seguridad	0	0.0%
Ecología	0	0.0%
Migración	2	1.8%
Política	111	98.2%
Deportes	0	0.0%
TOTAL	113	100%

Por lo general, el perfil de esta página aparentemente está más enfocado en analizar noticias relacionadas a discursos políticos y temas de políticas públicas. Por esta razón en la tabla 1, se puede constatar que los contenidos más utilizados son las secciones de política, con la ponderación más alta, abarcando un 98.2 %, mientras que el tema de migración solo cuenta con un 1.8 % de peso porcentual.

Tabla 2. Clasificación según la fuente

Fuentes	Total	Porcentaje
Fuentes Originales	60	47.2%
Fuentes Oficiales	38	29.9%
Fuentes Alternativas	29	22.8%
TOTAL	127	100%

Durante los tres meses que se ejecutó la etnografía digital, se puede evidenciar como se muestra en la tabla 2, que con base a la metodología que utiliza la plataforma web para emitir noticias verificadas, recurrieron a 127 fuentes en total, de las cuales 60 corresponden a fuentes originales, ocupando el porcentaje mayoritario con un 47.2 %, en cuanto a oficiales recurrieron a 38 fuentes con un 29.95 %, finalmente en cuanto a fuentes alternativas se recurrió a 29 determinando un 22.8 %.

Es fundamental consultar a la fuente original para que se lleve a cabo la metodología inculcada para el respectivo chequeo, y de las 113 noticias emitidas la mayoría fueron consultadas al autor original, y solo recurrieron en porcentaje bajo a autores alternativos. Esto podría ser algo positivo tomando en cuenta que una de las bases periodísticas es recurrir a la fuente original.

Tabla 3. Análisis según clasificación nacional e internacional

Noticias	Número	Porcentaje
Internacionales	3	2.7%
Nacionales	110	97.3%
TOTAL	113	100%

Con lo correspondiente a los datos que denota la tabla 3, se determina que *Ecuador Verifica* realiza coberturas en su mayoría de noticias nacionales, en este caso fueron 110 ubicándolo con el porcentaje más alto con un 97.3 %, mientras que en lo correspondiente a noticias internacionales solo cubrieron tres noticias, lo que equivale a un 2.7 %.

Se podría inferir que esto sucede porque más se enfocan en lo que acontece dentro del país, en donde cada día surgen miles de noticias de diversos ámbitos divagando entre los usuarios, donde cierta parte es válida, y cierta parte no, por lo que es fundamental realizar el chequeo.

Tabla 4. Análisis según cantidad de fuentes de acuerdo a cada ámbito temático

Contenidos	Cantidad de fuentes de acuerdo a cada ámbito temático	Porcentaje
Educación	0	0.0%
Seguridad	0	0.0%
Ecología	0	0.0%
Migración	2	1.5%
Política	131	98.5%
Deportes	0	0.0%
TOTAL	133	100%

En la tabla 4, se puede verificar que los temas mayormente chequeados abarcan los ámbitos de política y migración según la cantidad de fuentes a las que recurrieron, en el que lo que corresponde a política tiene la ponderación más alta con un 98.5 %.

Es importante destacar que el promedio total de fuentes en general es de 1.17 %, y se estima un promedio total de fuente de contenido político de 1.18 %, al ser la categoría que más utilizan.

Conclusión

Se concluye que la sociedad se encuentra sumergida en una irrefutable era de la posverdad, en donde las informaciones que figuran ser veraces y que ostentan un elevado interés social se esparcen a gran velocidad gracias a la mediación que hay en las redes sociales.

En cierta manera, esta era de la desinformación no es más que una oportunidad del periodismo para rescatar la credibilidad que se ha estado deteriorando con el pasar del tiempo. Por ello, es preciso ejecutar nuevas técnicas como el *fact-checking*, que permita a la audiencia ser testigo de un proceso transparente de contrastación.

Recapitulando la idea anterior, es aquí donde los medios de verificación se hallan en confluencia de erigirse hacia un vigoroso ecosistema que, junto con las alianzas que pueda entrelazar, sea capaz de batallar contra la desinformación; y, por otro lado, eliminar la desconfianza ciudadana hacia los medios de comunicación.

En otras palabras, estos portales, intentan frenar la inmediatez como principal propósito; y es que la indagación de información, la aparición de redes sociales que demanda Internet, requiere un trabajo periodístico eficiente, y no veloz, puesto que el periodista por excelencia se califica no por responder a quien difunde primero la reseña, sino que la difunde con sinceridad, profundidad y precisión de los hechos acontecidos.

Aquí es donde interviene Ecuador Verifica, el cual es un medio digital, que aporta en la contrastación de hechos, sin embargo, pese a los esfuerzos de este portal, no son suficientes porque la desinformación es mayor en la web, versus los contenidos o pocos contenidos que ellos producen.

Esto gira en torno, a que se verificó que los comunicadores de este portal de *fact-checking* ecuatoriano, para poder emitir la información, acudieron la mayor parte a fuentes originales, seguido de las oficiales, aun así, ante la inmensa ola de *fake news* que se reflejan diariamente en los medios.

El portal web *Ecuador Verifica* es un sitio de chequeo, mismo que funciona como una coalición con varios medios de comunicación y universidades ligadas a las ciencias sociales, sin embargo, el tener varias entidades convergiendo hacia la verificación podría causar dudas en los intereses y/u objetivos que pretenda el medio, pues habría que analizar quién o quiénes están detrás en las funciones empresariales y dentro de la cocina de sus redacciones.

Con respecto a las fuentes recurridas para la comprobación de los hechos, se recomienda que los comunicadores de este portal mantengan ese nivel de excelencia al basarse en fuentes originales, colaborando a frenar la expansión de desinformación y tener la capacidad de chequearla antes de que se conviertan en virales por las redes sociales y origine un daño irreparable. Esto a pesar de que las metodologías de chequeo están en el foco de la crítica por la poca precisión percibida en otros portales.

Bibliografía

- Aguirre, A. (2016). Metodología cualitativa en la investigación sociocultural (Vol. V). Madrid, España: Editorial Boxareu Universitaria.
- Bernal, C. (2015). Metodología de la investigación (Sexta ed., Vol. VI). México DF, México: McGRAW-HILL / INTERAMERICANA EDITORES, S.A.
- Bermello, G. L. V., & Valle, W. B. L. (2020). Verificación de hechos: Falibilismo de Popper y la razonabilidad de las masas. *ComHumanitas: revista científica de comunicación*, 11(3), 195-209.
- Bermello, GLV y Franco, JCB (2021). Infodemia y la búsqueda de certezas sobre el COVID-19. *RevCom* , (12), e058-e058.
- Carbonell, M. (2016). Los medios de comunicación social (Segunda ed., Vol. V). Madrid, España: Editorial Kolima S.A.
- Constitución del Ecuador. (2008). Constitución del Ecuador. Derechos del Buen Vivir, Artículo #18.
- Ecuador Verifica. (2021). Portal Web Ecuador Verifica. Obtenido de Sección Metodología: <https://ecuadorverifica.org/metodologia/>
- Frigola, J., y Menéndez, J. (2019). El problema de las noticias falsas: detección y contramedidas. *Revista de comunicación y salud RCyS*, 11(5), 103-123. doi:10.35669/rcys.2021.11.e269
- Galindo, E. (2018). Noticias falseadas: Reacciones desde el periodismo y la política. Tesis de Grado, UNIVERSIDAD DE SEVILLA. doi:10.12795/mAGAzin
- Herrera, M. (2016). Noticias que hicieron historia: Trágica muerte de exmandatario León Febres Cordero. Diario El Universo, 12-25. Obtenido de <https://www.eluniverso.com/noticias/2016/09/01/nota/5775264/17-enero-1987/>
- Lotero, G., Romero, L., y Pérez, M. (2018). Fact Checking VS Faking News: Periodismo de confirmación como recurso de la competencia mediática contra la desinformación. *Revista de educación mediática y factor relacional "INDEX COMUNICACIÓN"*, 8(2), 295-316. Obtenido de <https://journals.sfu.ca/indexcomunicacion/index.php/indexcomunicacion>
- Pérez, S. (2018). Periodismo y redes sociales: Claves para la gestión de contenidos digitales (Primera ed., Vol. I). Buenos Aires, Argentina: Editorial UOC S.L.
- Sánchez, S. (2017). La verdad de las noticias falsas (Tercera ed., Vol. IV). Cádiz, España: A Contra Vent Editors.

Tusa, F., y Durán, M. (2019). La era de la desinformación y de las noticias falsas en el ambiente político ecuatoriano de transición. Revista de comunicación "Perdebate", 3(1), 18-41. doi:10.18272/pd.v3i1.1550

Vélez, G. (2020). Inmediatez y fact checking: análisis del portal Ecuador Chequea. Revista científica de ciencias sociales "ABRA", 40(61), 40-61. doi:10.15359/abra.40-61.3

Zommer, L. (2016). El boom del fact checking en América Latina - Aprendizajes y desafíos del caso de Chequeado (Segunda ed., Vol. III). Bogotá, Colombia: Editorial de la Fundación Konrad Adenauer.

Anexos

Original

Nombre Noticia	Link	Fecha	Nivel de Comprobacion	Fuente Original
Arauz interpone recurso para impedir auditoría informática al CNE	http://ecuadorverifica.org/2021/03/02/arauz-auditoria-cne/	02/03/2021	CIERTO	Andres Arauz (Cuenta Oficial "Twitter")
Transportistas escolares protestan en contra de varios bancos	http://ecuadorverifica.org/2021/03/09/transportistas-escolares-protestan/	09/03/2021	SI, PERO	0
Juez del TCE acepta dar trámite a recurso presentado por Yaku Pérez	http://ecuadorverifica.org/2021/03/09/tce-acepta-recurso-perez/	09/03/2021	CIERTO	Yaku Perez (Cuenta Oficial "Twitter")
El video de María Paula romo invitando a votar por Lasso es de la campaña ecuatoriana de 2017	http://ecuadorverifica.org/2021/03/11/romo-invita-a-votar-por-lasso/	11/03/2021	SI, PERO	Entrevista a Maria Paula Romo, Ex Ministra de Gobierno
El movimiento CREO eliminó un tuit en el que Lasso se refería a los servidores públicos	http://ecuadorverifica.org/2021/03/12/el-movimiento-creo-elimino-un-tuit-en-el-que-lasso-se-referia-a-los-servidores-publicos/	12/03/2021	CIERTO	0
Jaime Vargas propuso tomarse las delegaciones del CNE en todo el país	http://ecuadorverifica.org/2021/03/12/vargas-tomarse-cne/	12/03/2021	CIERTO	Jaime Vargas, ex presidente de la CONAIE
Ex funcionarios del correísmo y el candidato Andrés Arauz se reunieron en México	http://ecuadorverifica.org/2021/03/13/ex-funcionarios-del-correismo-y-andres-arauz-se-reunieron-en-mexico/	13/03/2021	CIERTO	0
César Montufar sí votará por Guillermo Lasso, pero no por afinidad política	http://ecuadorverifica.org/2021/03/16/cesar-montufar-si-votara-por-guillermo-lasso-pero-no-por-afinidad-politica/	16/03/2021	SI, PERO	César Montufar, ex candidato a la presidencia(

				Cuenta Oficial "Twitter")
Transportistas convocan a paro nacional este 16 de marzo, pero en Perú	http://ecuadorverifica.org/2021/03/16/transportistas-nacional-16-de-marzo/	16/03/2021	SI, PERO	Ministerio de Transporte y Comunicaciones de Peru
Guillermo Lasso agradeció apoyo de dalo Bucaram, pero en 2017	http://ecuadorverifica.org/2021/03/17/lasso-apoyo-bucaram-2017/	17/03/2021	SI, PERO	Guillermo Lasso, Presidente del Ecuador
Vicefiscal colombiana entregó documentos relacionados al supuesto aporte del ELN a la campaña de Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/03/18/vicefiscal-colombiana-entrego-documentos-relacionados-al-supuesto-aporte-del-eln-a-la-campana-de-arauz/	18/03/2021	CIERTO	0
Defensoría del pueblo entregó el informe sobre octubre de 2019 a Andrés Arauz, pero también invitó a Lasso y Yaku	http://ecuadorverifica.org/2021/03/19/defensoria-entrego-informe-octubre-de-2019-arauz/	19/03/2021	SI, PERO	0
Guillermo Lasso propone borrar a ciudadanos de la central de riesgos, pero no indicó cómo lo hará	http://ecuadorverifica.org/2021/03/20/lasso-propone-borrar-central-de-riesgos/	20/03/2021	SI, PERO	Guillermo Lasso, Presidente del Ecuador
Andrea Bernal no moderará el debate presidencial	http://ecuadorverifica.org/2021/03/21/andrea-bernal-no-moderara-el-debate-presidencial/	21/03/2021	CIERTO	Andrea Bernal (Cuenta Oficial "Twitter")
Xavier Hervas manifestó su apoyo a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/03/23/hervas-apoyo-guillermo-lasso/	23/03/2021	CIERTO	Xavier Hervas (Cuenta Oficial "Twitter")
Andrés Arauz sí trabajó en el banco central entre 2006 y	http://ecuadorverifica.org/2021/03/25/andres-arauz-banco-central/	25/03/2021	SI, PERO	Andres Arauz (Cuenta

2020, pero no de manera continua				Oficial "Twitter")
No existe evidencia de que Guillermo Lasso haya regalado víveres en Bolívar	http://ecuadorverifica.org/2021/03/25/guillermo-lasso-regala-viveres-en-la-provincia-de-bolivar/	25/03/2021	INVERIFICABLE	0
La nacionalidad shuar de sucumbíos apoya a Arauz en la segunda vuelta, pero no representa a todas las nacionalidades indígenas	http://ecuadorverifica.org/2021/03/30/shuar-apoyan-a-arauz/	30/03/2021	SI, PERO	0
Imágenes de Venezolanos con carteles con el mensaje “vota bien” son reales, pero ningún candidato se responsabiliza	http://ecuadorverifica.org/2021/03/31/imagenes-de-venezolanos-con-carteles-con-el-mensaje-vota-bien-son-reales-pero-ningun-candidato-se-responsabiliza/	31/03/2021	SI, PERO	0
Leonidas Iza asegura que “jamás” apoyará a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/03/31/iza-no-apoyara-a-guillermo-lasso/	31/03/2021	CIERTO	Leonidas Iza, Lider Indigena
No hay certeza de que Guillermo Lasso haya financiado al Grupo Sodalicio	http://ecuadorverifica.org/2021/04/01/no-hay-certeza-de-que-guillermo-lasso-haya-financiado-al-grupo-sodalicio/	01/04/2021	INVERIFICABLE	0
Andrés Arauz y don Medardo y sus Players hicieron un jingle político	http://ecuadorverifica.org/2021/04/02/andres-arauz-y-don-medardo-y-sus-players-hicieron-un-jingle-politico/	02/04/2021	SI, PERO	Orquesta Musical Don Medardo y sus Players
Guillermo Lasso se refiere a la carga impositiva de las empresas en su plan de Gobierno	http://ecuadorverifica.org/2021/04/02/guillermo-lasso-se-refiere-a-la-carga-impositiva-de-las-empresas-en-su-plan-de-gobierno/	02/04/2021	SI, PERO	Plan del Gobierno de Guillermo Lasso
Tuit de Marcela Aguiñaga sobre la desdolarización no existe	http://ecuadorverifica.org/2021/04/04/tuit-de-marcela-aguinaga-sobre-la-desdolarizacion-no-existe/	03/04/2021	FALSO	Marcela Aguiñaga, asambleísta de la Revolución Ciudadana (

				Cuenta Oficial "Twitter")
Presidente Nayib Bukele no se ha pronunciado sobre las elecciones en Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/04/presidente-bukele-frase-falso/	04/04/2021	FALSO	Wendy Ramos, secretaria de prensa de la Presidencia del país centroamericano
La comisión máxima por pagos con tarjeta de crédito es del 4%, más IVA, en Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/la-comision-maxima-por-pagos-con-tarjeta-de-credito-es-del-4-mas-iva-en-ecuador/	06/04/2021	SI, PERO	0
No existe evidencia que Guillermo Lasso agredió a indígenas en Guamote	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/no-existe-evidencia-que-guillermo-lasso-agredio-a-indigenas-en-guamote/	06/04/2021	INVERIFICABLE	0
La Fef no ha dicho que denunciará a Andrés Arauz por el uso de su imagen	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/la-fef-no-ha-dicho-que-denunciará-a-andrés-arauz-por-el-uso-de-su-imagen/	06/04/2021	FALSO	0
Periodista Omar Machado no se ha pronunciado a favor de Andrés Arauz, ni de ningún candidato	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/periodista-machado-pronunciado-arauz-falso/	06/04/2021	FALSO	Roberto Omar Machado (Cuenta Oficial "Twitter")
A Vargas lo desconocen la gran mayoría de los dirigentes de las organizaciones filiales de la CONAIE	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/vargas-no-representa-al-movimiento-indigena/	06/04/2021	CIERTO	0
Durán Barba calificó a Arauz como un "buen proyecto" y a Lasso como "una incógnita" al pedirle que describa a una serie de	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/andres-arauz-un-buen-proyecto-guillermo-lasso-una-incognita/	07/04/2021	SI, PERO	Durán Barba, consultor político

personajes en pocas palabras				
No hay suficiente evidencia para afirmar que el hijo de Alfredo Borrero se haya vacunado contra la covid-19	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/no-hay-suficiente-evidencia-para-afirmar-que-el-hijo-de-alfredo-borrero-se-haya-vacunado-contra-la-covid-19/	07/04/2021	INVERIFICABLE	0
No hay suficientes registros para asegurar que Andrés Arauz recibió \$ 687.423 entre sueldos, viáticos y comisiones	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/andres-arauz-sueldos-viaticos-y-comisiones/	07/04/2021	INVERIFICABLE	0
Exministro de salud no dijo que fue obligado a desviar 40 dosis de vacunas para la familia de Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/exministro-salud-no-obligado-desviar-vacunas-para-la-familia-de-andres-arauz/	07/04/2021	FALSO	Entrevista a Juan Carlos Zevallos, Ex Ministro de Salud
Federación de estudiantes universitarios de ecuador apoya a Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/feue-apoya-a-andres-arauz/	07/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso no aseguró que cambiará Machala por la parte del Cenepa que invadió Perú	http://ecuadorverifica.org/2021/04/08/guillermo-lasso-no-aseguro-que-cambiara-machala-por-la-parte-del-cenepa-que-invadio-peru/	08/04/2021	FALSO	0
Videos publicados por Rafael Correa sobre el plan de gobierno de Guillermo Lasso son descontextualizados y uno es falso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/08/videos-publicados-por-rafael-correa-sobre-el-plan-de-gobierno-de-guillermo-lasso-son-descontextualizados-y-uno-es-falso/	08/04/2021	FALSO	Plan de trabajo de Guillermo Lasso
Jaime Vargas y delfín Quizhpe apoyan la candidatura de Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/09/jaime-vargas-y-delfin-quishpe-apoyan-la-candidatura-de-andres-arauz/	09/04/2021	SI, PERO	Jaime Vargas (Cuenta Oficial "Facebook")
Fotografía de Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/09/fotografia-de-andres-arauz/	09/04/2021	FALSO	0

junto a Lenín Moreno y Rafael Correa fue manipulada	andres-arauz-empujando-la-silla-de-lenin-moreno-fue-manipulada/			
Guillermo Lasso sí se reunió con Jorge Yunda, pero no fue el 06 de abril de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/04/10/guillermo-lasso-si-se-reunio-con-jorge-yunda-pero-no-fue-el-06-de-abril-de-2021/	10/04/2021	SI, PERO	Guillermo Enrique Lasso (Cuenta Oficial "Twitter")
Facebook eliminó páginas que atacaban a Arauz, pero no menciona a Lasso en su informe	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/facebook-elimino-paginas-que-atacan-a-arauz-pero-no-menciona-a-lasso-en-su-informe/	11/04/2021	SI, PERO	0
Aún no hay resultados de Exit Poll. solo se publicarán desde las 17h00	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/aun-no-hay-resultados-de-exit-poll-solo-se-publicaran-desde-las-17h00/	11/04/2021	FALSO	0
Cedatos desmintió que haya entregado información a medios de comunicación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/cedatos-desmintio-que-haya-entregado-informacion-a-medios-de-comunicacion/	11/04/2021	FALSO	Cedatos CNE
Correa utilizó factura montada para desprestigiar a Cedatos	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/correa-utilizo-factura-montada/	11/04/2021	FALSO	0
Érika Vélez no autorizó el uso de su imagen para apoyar a los presidenciables	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/erika-velez-imagen-presidenciables-falso/	11/04/2021	FALSO	0
Es falso que Xavier Hervás invite a votar nulo en estas elecciones	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/falso-hervas-votar-nulo/	11/04/2021	FALSO	0
No hay registro de que Lenín Moreno haya invitado a no votar por Arauz para presidente de Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/no-hay-registro-de-que-lenin-moreno-haya-invitado-a-no-votar-por-arauz-para-presidente-de-ecuador/	11/04/2021	FALSO	0
No hay registro de que Maduro haya enviado "un	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/no-hay-registro-de-que-maduro-	11/04/2021	FALSO	0

abrazo revolucionario" a Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/10/abrazo-revolucionario-a-andres-arauz/			
Panfleto con propuestas falsas de Guillermo Lasso circuló la madrugada al norte y sur de Quito	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/panfleto-propuestas-falsas-lasso/	11/04/2021	FALSO	
Rafael Pandam, líder indígena amazónico, no ha anunciado apoyo a Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/rafael-pandam-lider-indigena-amazonico-no-ha-anunciado-apoyo-a-lasso/	11/04/2021	FALSO	0
Arauz y Lasso se pronunciaron en un recinto electoral	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/arauz-y-lasso-se-pronunciaron-en-un-recinto-electoral/	11/04/2021	CIERTO	Andres Arauz (Cuenta Oficial "Twitter") Guillermo Lasso (Cuenta Oficial "Twitter")
Guillermo Lasso indicó que donará su salario presidencial y que renunciará a su pensión vitalicia	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/guillermo-lasso-indico-que-donara-su-salario-presidencial-y-que-renunciara-a-su-pension-vitalicia/	14/04/2021	SI, PERO	Entrevista a Guillermo Lasso (La Posta)
La lista viralizada del nuevo gabinete de Guillermo Lasso es falsa	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/la-lista-viralizada-del-nuevo-gabinete-de-guillermo-lasso-es-falsa/	14/04/2021	FALSO	0
El hijo de Alfredo Borrero sí recibió la vacuna contra la covid-19	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/el-hijo-de-alfredo-borrero-si-recibio-la-vacuna-contra-la-covid-19/	14/04/2021	CIERTO	Alfredo Borrero, Vicepresidente del Ecuador
El voto nulo alcanza nivel histórico en las elecciones presidenciales desde 1978	http://ecuadorverifica.org/2021/04/15/el-voto-nulo-elecciones/	15/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso no ganó con fraude en Guayaquil	http://ecuadorverifica.org/2021/04/16/guillermo-lasso-no-gano-con-fraude-en-guayaquil/	16/04/2021	FALSO	0

Lasso ofreció subir el salario a \$500, pero no menciona nada sobre décimos ni utilidades	http://ecuadorverifica.org/2021/04/17/lasso-ofrecio-subir-el-salario-a-500-pero-no-menciona-nada-sobre-decimos-ni-utilidades/	17/04/2021	SI, PERO	Guillermo Lasso, Presidente de la Republica (Plan de Gobierno)
El director provincial de creo en Sucumbíos no ha declarado la guerra a los correístas ni ha anunciado despidos	http://ecuadorverifica.org/2021/04/17/creo-sucumbios-no-anuncia-despidos/	17/04/2021	FALSO	0
Aseguradora del sur no está involucrada en el caso ISSPOL	http://ecuadorverifica.org/2021/04/20/aseguradora-del-sur-no-esta-involucrada-caso-isspol/	20/04/2021	FALSO	Janet Hinostroza, Política y Periodista
Es falso que el plan de gobierno de Guillermo Lasso plantee la privatización de la salud pública	http://ecuadorverifica.org/2021/04/20/falso-plan-guillermo-lasso-privatizacion-salud-publica/	20/04/2021	FALSO	0
Marcela Aguiñaga no se conectó desde su piscina a la sesión virtual del pleno	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/marcela-aguinaga-no-se-conecto-piscina-sesion-virtual-del-pleno/	21/04/2021	FALSO	Marcela Aguiñaga (Cuenta Oficial "Twitter")
María Paula Romo no ha sido designada nueva embajadora de ecuador en Estados Unidos por parte de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/maria-paula-romo-no-designada-nueva-embajadora-ecuador-estados-unidos-por-parte-de-guillermo-lasso/	21/04/2021	FALSO	0
Nueva lista de gabinete de Guillermo Lasso es falsa	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/nueva-lista-de-gabinete-de-guillermo-lasso-es-falsa/	21/04/2021	FALSO	0
El aumento del 15% aplica a pasajes interprovinciales e intercantonales	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/aumento-del-15-aplica-pasajes-interprovinciales-e-intercantonales/	22/04/2021	SI, PERO	0
Tribunal suspendió sueldo vitalicio como ex	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/tribunal-suspendio-sueldo-vitalicio/	22/04/2021	FALSO	0

vicepresidente a Jorge Glas	como-ex-vicepresidente-a-jorge-glas/			
El video de policías retirando actas electorales fue grabado en Perú en 2018	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/video-policias-retirando-actas-electorales-peru-2018/	22/04/2021	FALSO	0
Luis Verdesoto sí renunció al CNE, pero no fue porque observó algún tipo de fraude	http://ecuadorverifica.org/2021/04/23/luis-verdesoto-si-renuncio-al-cne-pero-no-fue-porque-observo-algun-tipo-de-fraude/	23/04/2021	SI, PERO	Luis Verdesoto, ex funcionario del CNE
Ciudadanos venezolanos no ocuparán puestos en Petroecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/23/ciudadanos-venezolanos-no-ocuparan-puestos-en-petroecuador/	23/04/2021	FALSO	Empresa Pública de Hidrocarburos del Ecuador (Petroecuador)
La ley para la defensa de la dolarización propone un sistema de techos para tasas de interés y comisiones bancarias, pero no los elimina como dice Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/24/ley-defensa-dolarizacion-propone-sistema-techos-para-tasas-interes-comisiones-bancarias-pero-no-los-elimina-como-dice-arauz/	24/04/2021	SI, PERO	0
La tasa de interés no subirá al 38% en los préstamos de la banca privada	http://ecuadorverifica.org/2021/04/25/la-tasa-de-interes-no-subira-al-38-en-los-prestamos-de-la-banca-privada/	25/04/2021	FALSO	Banco Central del Ecuador (BCE)
Guillermo Lasso no ha anunciado despidos masivos en el sector público	http://ecuadorverifica.org/2021/04/26/guillermo-lasso-no-ha-anunciado-despidos-masivos-en-el-sector-publico/	26/04/2021	FALSO	Presidente Guillermo Lasso
Guillermo Lasso presenta a sus ministros del frente social	http://ecuadorverifica.org/2021/04/26/guillermo-lasso-presenta-a-sus-ministros-del-frente-social/	26/04/2021	CIERTO	Guillermo Lasso (Cuenta Oficial "Facebook")
Guillermo Lasso sí dijo que está en contra del aborto por violación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/27/guillermo-lasso-contra-aborto-por-violacion/	27/04/2021	SI, PERO	Guillermo Enrique Lasso (Cuenta

				Oficial "Twitter")
Pierina Correa no afirmó que Rafael correá no viene al ecuador porque se llevó millones de dólares	http://ecuadorverifica.org/2021/04/27/pierina-correa-no-afirmo-que-rafael-correa-no-viene-al-ecuador-porque-se-llevó-millones-de-dolares/	27/04/2021	SI, PERO	Entrevista a Pierina Correa por parte de Ecuavisa
Andrés Arauz cuestionó la ley de defensa de la dolarización, pero no convocó a una movilización	http://ecuadorverifica.org/2021/04/28/andres-arauz-quesiono-ley-defensa-dolarizacion-pero-no-movilizacion/	28/04/2021	SI, PERO	Andres Arauz (Cuenta Oficial "Twitter")
Esposa de Guillermo Lasso pide que oren para que el aborto no sea aprobado	http://ecuadorverifica.org/2021/04/28/esposa-de-guillermo-lasso-pide-que-oren-para-que-el-aborto-no-sea-aprobado/	28/04/2021	CIERTO	Maria de Lourdes Alcivar
Guillermo Lasso acepta la decisión de la corte constitucional sobre la despenalización del aborto en casos de violación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/29/guillermo-lasso-acepta-la-decision-de-la-corte-constitucional-sobre-la-despenalizacion-del-aborto-en-casos-de-violacion/	29/04/2021	CIERTO	Guillermo Lasso (Cuenta Oficial "Twitter")
María Brown trabajó en el ministerio de educación entre 2013 y 2015, pero no sale en estas fotografías viralizadas	http://ecuadorverifica.org/2021/05/03/maria-brown-trabajo-en-el-ministerio-de-educacion-entre-2013-y-2015-pero-no-sale-en-estas-fotografias-viralizadas/	03/05/2021	SI, PERO	0
Lasso dijo que en su gobierno se venderá el banco del pacífico, pero no es el primero en proponerlo	http://ecuadorverifica.org/2021/05/04/lasso-dijo-que-en-su-gobierno-se-vendera-el-banco-del-pacifico-no-primero-proponerlo/	04/05/2021	SI, PERO	Guillermo Lasso, Presidente del
Yaku Pérez no fue detenido por manejar en estado etílico	http://ecuadorverifica.org/2021/05/04/yaku-perez-no-fue-detenido-por-manejar-en-estado-etilico/	04/05/2021	FALSO	Ex candidato a la Presidencia Yaku Pérez
El costo del gas entregado a domicilio en Loja subió a \$ 3, pero	http://ecuadorverifica.org/2021/05/05/el-costo-del-gas-entregado-a-domicilio-en-loja-subio-a-3-pero-no-	05/05/2021	SI, PERO	Gobernación de Loja

no es una decisión gubernamental	es-una-decision-gubernamental/			
Simón Cueva será el nuevo ministro de finanzas	http://ecuadorverifica.org/2021/05/06/simon-cueva-sera-el-nuevo-ministro-de-finanzas/	06/05/2021	CIERTO	0
BID sí desmintió cifras que dio la exsecretaria anticorrupción, pero no ocurrió en mayo de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/bid-si-desmintio-cifras-que-dio-la-exsecretaria-anticorrucion-pero-no-ocurrio-en-mayo-de-2021/	07/05/2021	SI, PERO	Banco Interamericano de Desarrollo, BID
Bancos ya cobran IVA por cada transacción y el tarifario está vigente desde 2019	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/bancos-no-cobraran-el-iva-por-cada-transaccion/	07/05/2021	FALSO	Asociación de Bancos Privados del Ecuador (Asobanca)
Marcela Aguiñaga llamó "cínico y miserable" al presidente Lenín Moreno	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/marcela-aguinaga-llamo-cinico-y-miserable-al-presidente-lenin-moreno/	07/05/2021	CIERTO	Marcela Aguiñaga (Cuenta Oficial "Twitter")
Fernando Donoso será el ministro de defensa en el gobierno de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/fernando-donoso sera-el-ministro-de-defensa-en-el-gobierno-de-guillermo-lasso/	07/05/2021	CIERTO	Guillermo Lasso (Cuenta Oficial "Twitter")
Simón Cueva fue representante del FMI en Bolivia	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/simon-cueva-fue-representante-del-fmi/	07/05/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso sí dijo que está de acuerdo con el funcionamiento de los casinos, pero no lo dijo en mayo de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/05/11/guillermo-lasso-si-dijo-que-esta-de-acuerdo-con-el-funcionamiento-de-los-casinos-pero-no-lo-dijo-en-mayo-de-2021/	11/05/2021	SI, PERO	Entrevista entre Guillermo Lasso y Niels Olsen (Cuenta Oficial "Instagram")
Las pensiones vitalicias para expresidentes no han sido eliminadas, pero hay casos para su suspensión	http://ecuadorverifica.org/2021/05/11/las-pensiones-vitalicias-para-ex-presidentes-no-han-sido-eliminadas-pero-hay-casos-para-su-suspension/	11/05/2021	SI, PERO	Ley Orgánica de Servicio Público (Losep)
Simón Cueva sí dijo que se deben bajar los sueldos,	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/simon-cueva-si-dijo-que-se-deben-bajar-	14/05/2021	SI, PERO	Simon Cueva,

pero era su opinión como analista económico	los-sueldos-pero-era-su-opinion-como-analista-economico/			analisis politico	
No existe confirmación oficial de que Delfín Quishpe haya pedido disculpas a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/no-existe-confirmation-oficial-del-oficio-de-quishpe/	14/05/2021	INVERIFICABLE	0	
Jamil Mahuad no será gerente del banco central	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/jamil-mahuad-no-sera-gerente-del-banco-central/	14/05/2021	FALSO	0	
Ricardo Vanegas, asambleísta por PACHAKUTIK, tiene carnet de discapacidad del 52%	http://ecuadorverifica.org/2021/05/15/ricardo-vanegas-asambleista-por-pachakutik-tiene-carnet-de-discapacidad-del-52/	15/05/2021	CIERTO	0	
No hay evidencia suficiente para afirmar que el audio de Saquicela fue manipulado	http://ecuadorverifica.org/2021/05/17/audio-de-saquicela-es-inverificable/	17/05/2021	INVERIFICABLE	0	
Lasso anuncia tres nuevos ministros de su gabinete	http://ecuadorverifica.org/2021/05/17/lasso-anuncia-tres-nuevos-ministros-de-su-gabinete/	17/05/2021	CIERTO	Guillermo Lasso (Cuenta Oficial "Twitter")	
Carlos Falquez no anunció su renuncia a la asamblea nacional	http://ecuadorverifica.org/2021/05/18/carlos-falquez-no-anuncio-su-renuncia-a-la-asamblea-nacional/	18/05/2021	FALSO	Carlos Falquez Batallas, Asambleista	
En el orden del día de la Asamblea Nacional no consta la eliminación de sueldos vitalicios	http://ecuadorverifica.org/2021/05/19/guadalupe-llori-eliminara-sueldos-vitalicios/	19/05/2021	FALSO	0	
Guillermo Lasso presenta a 12 ministros que conformarán su gabinete, dos secretarios de estado y a su	http://ecuadorverifica.org/2021/05/20/guillermo-lasso-presenta-a-11-ministros/	20/05/2021	CIERTO	Guillermo Lasso (Cuenta Oficial "Facebook")	

consejero presidencial				
Andrés Arauz en la primera y segunda vuelta electoral no alcanzó al 52,49% de votos	http://ecuadorverifica.org/2021/05/21/arauz-no-alcanzo-votos/	21/05/2021	FALSO	0
Aparicio Caicedo sí publicó tuits sobre evadir impuestos, pero no todos se encuentran en su cuenta de Twitter	http://ecuadorverifica.org/2021/05/22/aparicio-caicedo-si-publico-tuits-sobre-evadir-impuestos-pero-no-todos-se-encuentran-en-su-cuenta-de-twitter/	22/05/2021	SI, PERO	Aparicio Caicedo (Cuenta Oficial "Twitter")
Jaime Nebot no manifestó que Andrés Arauz fue el ganador de las elecciones	http://ecuadorverifica.org/2021/05/22/jaime-nebot-no-manifesto-que-andres-arauz-fue-el-ganador-de-las-elecciones/	22/05/2021	FALSO	0
Guillermo Enrique Lasso, hijo del presidente Lasso, es parte del directorio de la asociación de bancos privados del Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/guillermo-enrique-lasso-hijo-del-presidente-lasso-es-parte-del-directorio-de-la-asociacion-de-bancos-privados-del-ecuador/	24/05/2021	SI, PERO	Guillermo Enrique Lasso (Cuenta Oficial "Twitter")
Celular, ipad y computador para cada asambleísta	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/celular-ipad-y-computador-para-cada-asambleista/	24/05/2021	CIERTO	0
Se registraron incidentes entre manifestantes y policía a las afueras de la asamblea nacional	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/se-registraron-incidentes-entre-manifestantes-y-policia-a-las-afueras-de-la-asamblea-nacional/	24/05/2021	CIERTO	0
Rocío González de Moreno utilizó el mismo vestido en la toma de posesión de Lenín Moreno y de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/rocio-gonzalez-de-moreno-utilizo-el-mismo-vestido-en-la-toma-de-posesion-de-lenin-moreno-y-de-guillermo-lasso/	24/05/2021	CIERTO	0
Información sobre el retiro de visas estadounidenses a ecuatorianos	http://ecuadorverifica.org/2021/05/25/informacion-sobre-el-retiro-de-visas-estadounidense-a-	25/05/2021	SI, PERO	0

investigados no es actual	ecuatorianos-investigados-no-es-actual/			
María José pontón no ha sido designada como gobernadora de Chimborazo	http://ecuadorverifica.org/2021/05/25/ponton-no-es-gobernadora-de-chimborazo/	25/05/2021	FALSO	María José Pontón excandidata por el Movimiento CREO para Asambleísta por Chimborazo
Guillermo Lasso no designó gobernadora de Cotopaxi a Lourdes Tibán	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/lasso-no-designo-a-tiban/	26/05/2021	FALSO	Lourdes Tibán abogada y política ecuatoriana de etnia indígena (Cuenta OFICIAL "Twitter")
Guillermo Lasso no ha anunciado privatizaciones de activos del estado	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/guillermo-lasso-no-privatizara/	26/05/2021	FALSO	Guillermo Lasso, Presidente del Ecuador (Foro Iberoamericano "Desafios de la Libertad")
CONAIE exige derogatoria de sistema de bandas para establecer el precio de diésel	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/coniae-exige-derogatoria-de-sistema-de-bandas-para-establecer-el-precio-de-diesel/	26/05/2021	CIERTO	CONAIE (Cuenta Oficial "Twitter")
El asambleísta Guido Chiriboga está casado con la ministra Vianna Maino, pero su relación no viola el código de ética	http://ecuadorverifica.org/2021/05/28/el-asambleista-guido-chiriboga-esta-casado-con-la-ministra-vianna-maino-pero-su-relacion-no-violas-el-codigo-de-etica/	28/05/2021	SI, PERO 0	
Es falso que Guillermo Lasso haya anunciado que los militares saldrán a las calles	http://ecuadorverifica.org/2021/05/28/es-falso-que-guillermo-lasso-haya-anunciado-que-los-militares-saldran-a-las-calles/	28/05/2021	FALSO	Guillermo Lasso, Presidente del Ecuador

Guillermo Lasso no ha nombrado a Andrés Páez como director del IEES	http://ecuadorverifica.org/2021/05/30/guillermo-lasso-no-ha-nombrado-a-andres-paez-como-director-del-iest/	30/05/2021	FALSO	Asamblea Nacional (Ley de Seguridad Social)
---	---	------------	-------	---

Oficial

Nombre Noticia	Link	Fecha	Nivel de Comprobacion	Fuente Oficial
Arauz interpone recurso para impedir auditoría informática al CNE	http://ecuadorverifica.org/2021/03/02/arauz-auditoria-cne/	02/03/2021	CIERTO	0
Transportistas escolares protestan en contra de varios bancos	http://ecuadorverifica.org/2021/03/09/transportistas-escolares-protestan/	09/03/2021	SI, PERO	Federación Nacional de Transporte Escolar e Institucional (Cuenta Oficial "Twitter")
Juez del TCE acepta dar trámite a recurso presentado por Yaku Pérez	http://ecuadorverifica.org/2021/03/09/tce-acepta-recurso-perez/	09/03/2021	CIERTO	0
El video de María Paula romo invitando a votar por Lasso es de la campaña ecuatoriana de 2017	http://ecuadorverifica.org/2021/03/11/romo-invita-a-votar-por-lasso/	11/03/2021	SI, PERO	0
El movimiento CREO eliminó un tuit en el que Lasso se refería a los servidores públicos	http://ecuadorverifica.org/2021/03/12/el-movimiento-creo-elimino-un-tuit-en-el-que-lasso-se-referia-a-los-servidores-publicos/	12/03/2021	CIERTO	Pedro Lopez, director de comunicación del Movimiento Creo
Jaime Vargas propuso tomarse las delegaciones del CNE en todo el país	http://ecuadorverifica.org/2021/03/12/vargas-tomarse-cne/	12/03/2021	CIERTO	0
Ex funcionarios del correísmo y	http://ecuadorverifica.org/2021/03/13/ex-funcionarios-	13/03/2021	CIERTO	0

el candidato Andrés Arauz se reunieron en México	del-correismo-y-andres-arauz-se-reunieron-en-mexico/			
César Montufar sí votará por Guillermo Lasso, pero no por afinidad política	http://ecuadorverifica.org/2021/03/16/cesar-montufar-si-votara-por-guillermo-lasso-pero-no-por-afinidad-politica/	16/03/2021	SI, PERO	0
Transportistas convocan a paro nacional este 16 de marzo, pero en Perú	http://ecuadorverifica.org/2021/03/16/transportistas-nacional-16-de-marzo/	16/03/2021	SI, PERO	
Guillermo Lasso agradeció apoyo de dalo Bucaram, pero en 2017	http://ecuadorverifica.org/2021/03/17/lasso-apoyo-bucaram-2017/	17/03/2021	SI, PERO	0
Vicefiscal colombiana entregó documentos relacionados al supuesto aporte del ELN a la campaña de Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/03/18/vicefiscal-colombiana-entrega-documentos-relacionados-al-supuesto-aporte-del-eln-a-la-campana-de-arauz/	18/03/2021	CIERTO	Fiscalía del Ecuador (Cuenta Oficial "Twitter")
Defensoría del pueblo entregó el informe sobre octubre de 2019 a Andrés Arauz, pero también invitó a Lasso y Yaku	http://ecuadorverifica.org/2021/03/19/defensoria-entrego-informe-octubre-de-2019-arauz/	19/03/2021	SI, PERO	Sybel Martínez integrante de la Comisión Especial para la Verdad y Justicia (CEVJ)
Guillermo Lasso propone borrar a ciudadanos de la central de riesgos, pero no indicó cómo lo hará	http://ecuadorverifica.org/2021/03/20/lasso-propone-borrar-central-de-riesgos/	20/03/2021	SI, PERO	0
Andrea Bernal no moderará el debate presidencial	http://ecuadorverifica.org/2021/03/21/andrea-bernal-no-moderara-el-debate-presidencial/	21/03/2021	CIERTO	0

Xavier Hervas manifestó su apoyo a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/03/23/hervas-apoyo-guillermo-lasso/	23/03/2021	CIERTO	0
Andrés Arauz sí trabajó en el banco central entre 2006 y 2020, pero no de manera continua	http://ecuadorverifica.org/2021/03/25/andres-arauz-banco-central/	25/03/2021	SI, PERO	Banco Central del Ecuador
No existe evidencia de que Guillermo Lasso haya regalado víveres en Bolívar	http://ecuadorverifica.org/2021/03/25/guillermo-lasso-regala-viveres-en-la-provincia-de-bolivar/	25/03/2021	INVERIFICABLE	
La nacionalidad shuar de sucumbíos apoya a Arauz en la segunda vuelta, pero no representa a todas las nacionalidades indígenas	http://ecuadorverifica.org/2021/03/30/shuar-apoyan-a-arauz/	30/03/2021	SI, PERO	Asamblea Extraordinaria dada por la CONFENIAE
Imágenes de Venezolanos con carteles con el mensaje “vota bien” son reales, pero ningún candidato se responsabiliza	http://ecuadorverifica.org/2021/03/31/imagenes-de-venezolanos-con-carteles-con-el-mensaje-vota-bien-son-reales-pero-ningun-candidato-se-responsabiliza/	31/03/2021	SI, PERO	0
Leonidas Iza asegura que “jamás” apoyará a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/03/31/iza-no-apoyara-a-guillermo-lasso/	31/03/2021	CIERTO	0
No hay certeza de que Guillermo Lasso haya financiado al Grupo Sodalicio	http://ecuadorverifica.org/2021/04/01/no-hay-certeza-de-que-guillermo-lasso-haya-financiado-al-grupo-sodalicio/	01/04/2021	INVERIFICABLE	
Andrés Arauz y don Medardo y sus Players hicieron un jingle político	http://ecuadorverifica.org/2021/04/02/andres-arauz-y-don-medardo-y-sus-players-hicieron-un-jingle-politico/	02/04/2021	SI, PERO	0
Guillermo Lasso se refiere a la	http://ecuadorverifica.org/2021/04/02/guillermo-lasso-	02/04/2021	SI, PERO	0

carga impositiva de las empresas en su plan de Gobierno	se-refiere-a-la-carga-impositiva-de-las-empresas-en-su-plan-de-gobierno/			
Tuit de Marcela Aguiñaga sobre la desdolarización no existe	http://ecuadorverifica.org/2021/04/04/tuit-de-marcela-aguiñaga-sobre-la-desdolarizacion-no-existe/	03/04/2021	FALSO	0
Presidente Nayib Bukele no se ha pronunciado sobre las elecciones en Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/04/presidente-bukele-frase-falso/	04/04/2021	FALSO	0
La comisión máxima por pagos con tarjeta de crédito es del 4%, más IVA, en Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/la-comision-maxima-por-pagos-con-tarjeta-de-credito-es-del-4-mas-iva-en-ecuador/	06/04/2021	SI, PERO	La Norma de Servicios Financieros de las Entidades del Sector Privado
No existe evidencia que Guillermo Lasso agredió a indígenas en Guamote	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/no-existe-evidencia-que-guillermo-lasso-agredio-a-indigenas-en-guamote/	06/04/2021	INVERIFICABLE	
La Fef no ha dicho que denunciará a Andrés Arauz por el uso de su imagen	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/la-fef-no-ha-dicho-que-denunciar-a-andres-arauz-por-el-uso-de-su-imagen/	06/04/2021	FALSO	0
Periodista Omar Machado no se ha pronunciado a favor de Andrés Arauz, ni de ningún candidato	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/periodista-machado-pronunciado-arauz-falso/	06/04/2021	FALSO	0
A Vargas lo desconocen la gran mayoría de los dirigentes de las organizaciones filiales de la CONAIE	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/vargas-no-representa-al-movimiento-indigena/	06/04/2021	CIERTO	Las Confederación de Pueblos de la Nacionalidad Kichwa del Ecuador, ECUARUNARI

Durán Barba calificó a Arauz como un “buen proyecto” y a Lasso como “una incógnita” al pedirle que describa a una serie de personajes en pocas palabras	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/andres-arauz-un-buen-proyecto-guillermo-lasso-una-incognita/	07/04/2021	SI, PERO	0
No hay suficiente evidencia para afirmar que el hijo de Alfredo Borrero se haya vacunado contra la covid-19	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/no-hay-suficiente-evidencia-para-afirmar-que-el-hijo-de-alfredo-borrero-se-haya-vacunado-contra-la-covid-19/	07/04/2021	INVERIFICABLE	
No hay suficientes registros para asegurar que Andrés Arauz recibió \$ 687.423 entre sueldos, viáticos y comisiones	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/andres-arauz-sueldos-viaticos-y-comisiones/	07/04/2021	INVERIFICABLE	
Exministro de salud no dijo que fue obligado a desviar 40 dosis de vacunas para la familia de Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/exministro-salud-no-obligado-desviar-vacunas-para-la-familia-de-andres-arauz/	07/04/2021	FALSO	0
Federación de estudiantes universitarios de ecuador apoya a Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/feue-apoya-a-andres-arauz/	07/04/2021	CIERTO	Federación de Estudiantes Universitarios del Ecuador, FEUE
Guillermo Lasso no aseguró que cambiará Machala por la parte del Cenepa que invadió Perú	http://ecuadorverifica.org/2021/04/08/guillermo-lasso-no-aseguro-que-cambiara-machala-por-la-parte-del-cenepa-que-invadio-peru/	08/04/2021	FALSO	Equipo de campaña de Guillermo Lasso
Videos publicados por Rafael Correa sobre el plan de	http://ecuadorverifica.org/2021/04/08/videos-publicados-por-rafael-correa-sobre-el-plan-de-	08/04/2021	FALSO	0

gobierno de Guillermo Lasso son descontextualizados y uno es falso	gobierno-de-guillermo-lasso-son-descontextualizados-y-uno-es-falso/			
Jaime Vargas y delfín Quizhpe apoyan la candidatura de Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/09/jaime-vargas-y-delfin-quishpe-apoyan-la-candidatura-de-andres-arauz/	09/04/2021	SI, PERO	0
Fotografía de Andrés Arauz junto a Lenín Moreno y Rafael Correa fue manipulada	http://ecuadorverifica.org/2021/04/09/fotografia-de-andres-arauz-empujando-la-silla-de-lenin-moreno-fue-manipulada/	09/04/2021	FALSO	0
Guillermo Lasso sí se reunió con Jorge Yunda, pero no fue el 06 de abril de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/04/10/guillermo-lasso-si-se-reunio-con-jorge-yunda-pero-no-fue-el-06-de-abril-de-2021/	10/04/2021	SI, PERO	0
Facebook eliminó páginas que atacaban a Arauz, pero no menciona a Lasso en su informe	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/facebook-elimino-paginas-que-atacan-a-arauz-pero-no-mentions-a-lasso-en-su-informe/	11/04/2021	SI, PERO	Informe sobre Compromiso Auténtico Coordinado (Facebook)
Aún no hay resultados de Exit Poll. solo se publicarán desde las 17h00	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/aun-no-hay-resultados-de-exit-poll-solo-se-publicaran-desde-las-17h00/	11/04/2021	FALSO	Personal de la empresa Eureknow S.A.
Cedatos desmintió que haya entregado información a medios de comunicación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/cedatos-desmintio-que-haya-entregado-informacion-a-medios-de-comunicacion/	11/04/2021	FALSO	0
Correa utilizó factura montada para desestimular a Cedatos	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/corra-utilizo-factura-montada/	11/04/2021	FALSO	SRI (Servicios de Rentas Internas)
Érika Vélez no autorizó el uso de su imagen para apoyar a los presidenciables	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/erika-velez-imagen-presidenciables-falso/	11/04/2021	FALSO	Equipo de campaña de Guillermo Lasso

Es falso que Xavier Hervás invite a votar nulo en estas elecciones	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/falso-hervas-votar-nulo/	11/04/2021	FALSO	0
No hay registro de que Lenín Moreno haya invitado a no votar por Arauz para presidente de Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/no-hay-registro-de-que-lenin-moreno-haya-invitado-a-no-votar-por-arauz-para-presidente-de-ecuador/	11/04/2021	FALSO	Oficina de comunicación de la Presidencia
No hay registro de que Maduro haya enviado “un abrazo revolucionario” a Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/no-hay-registro-de-que-maduro-haya-enviado-un-abrazo-revolucionario-a-andres-arauz/	11/04/2021	FALSO	0
Panfleto con propuestas falsas de Guillermo Lasso circuló la madrugada al norte y sur de Quito	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/panfleto-propuestas-falsas-lasso/	11/04/2021	FALSO	Plan de Gobierno de Guillermo Lasso
Rafael Pandam, líder indígena amazónico, no ha anunciado apoyo a Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/rafael-pandam-lider-indigena-amazonico-no-ha-anunciado-apoyo-a-lasso/	11/04/2021	FALSO	Apawki Castro, Dirigente indígena y miembro de la Conaie
Arauz y Lasso se pronunciaron en un recinto electoral	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/arauz-y-lasso-se-pronunciaron-en-un-recinto-electoral/	11/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso indicó que donará su salario presidencial y que renunciará a su pensión vitalicia	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/guillermo-lasso-indico-que-donara-su-salario-presidencial-y-que-renunciara-a-su-pension-vitalicia/	14/04/2021	SI, PERO	0
La lista viralizada del nuevo gabinete de Guillermo Lasso es falsa	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/la-lista-viralizada-del-nuevo-gabinete-de-guillermo-lasso-es-falsa/	14/04/2021	FALSO	Aparicio Caicedo, actual director ejecutivo de la Fundación Ecuador Libre

El hijo de Alfredo Borrero sí recibió la vacuna contra la covid-19	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/el-hijo-de-alfredo-borrero-si-recibio-la-vacuna-contra-la-covid-19/	14/04/2021	CIERTO	0
El voto nulo alcanza nivel histórico en las elecciones presidenciales desde 1978	http://ecuadorverifica.org/2021/04/15/el-voto-nulo-elecciones/	15/04/2021	CIERTO	Instituto de la Democracia, CNE
Guillermo Lasso no ganó con fraude en Guayaquil	http://ecuadorverifica.org/2021/04/16/guillermo-lasso-no-gano-con-fraude-en-guayaquil/	16/04/2021	FALSO	CNE (Consejo Nacional Electoral)
Lasso ofreció subir el salario a \$500, pero no menciona nada sobre décimos ni utilidades	http://ecuadorverifica.org/2021/04/17/lasso-ofrecio-subir-el-salario-a-500-pero-no-menciona-nada-sobre-decimos-ni-utilidades/	17/04/2021	SI, PERO	0
El director provincial de creo en Sucumbíos no ha declarado la guerra a los correístas ni ha anunciado despidos	http://ecuadorverifica.org/2021/04/17/creo-sucumbios-no-anuncia-despidos/	17/04/2021	FALSO	José Escalante, director provincial del movimiento CREO a través de Radio Seducción 95.3
Aseguradora del sur no está involucrada en el caso ISSPOL	http://ecuadorverifica.org/2021/04/20/aseguradora-del-sur-no-esta-involucrada-caso-isspol/	20/04/2021	FALSO	0
Es falso que el plan de gobierno de Guillermo Lasso plantee la privatización de la salud pública	http://ecuadorverifica.org/2021/04/20/falso-plan-guillermo-lasso-privatizacion-salud-publica/	20/04/2021	FALSO	Equipo de Guillermo Lasso
Marcela Aguiñaga no se conectó desde su piscina a la sesión virtual del pleno	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/marcela-aguinaga-no-se-conecto-piscina-sesion-virtual-del-pleno/	21/04/2021	FALSO	AFP Factual
María Paula Romo no ha sido designada nueva	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/maria-paula-romo-no-designada-nueva-	21/04/2021	FALSO	Eduardo Bonilla, miembro

embajadora de ecuador en Estados Unidos por parte de Guillermo Lasso	embajadora-de-ecuador-estados-unidos-por-partde-guillermo-lasso/			del equipo del presidente electo
Nueva lista de gabinete de Guillermo Lasso es falsa	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/nueva-lista-de-gabinete-de-guillermo-lasso-es-falsa/	21/04/2021	FALSO	Eduardo Bonilla, miembro del equipo del presidente electo
El aumento del 15% aplica a pasajes interprovinciales e intercantonales	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/aumento-del-15-aplica-pasajes-interprovinciales-e-intercantonales/	22/04/2021	SI, PERO	Gabriel Martinez, Ministro de Gobierno
Tribunal suspendió sueldo vitalicio como ex vicepresidente a Jorge Glas	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/tribunal-suspendio-sueldo-vitalicio-como-ex-vicepresidente-a-jorge-glas/	22/04/2021	FALSO	Tribunal de Casación de la Corte Nacional de Justicia (CNJ)
El video de policías retirando actas electorales fue grabado en Perú en 2018	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/video-policias-retirando-actas-electorales-peru-2018/	22/04/2021	FALSO	Oficina Nacional de Procesos Electorales de Perú (ONPE)
Luis Verdesoto sí renunció al CNE, pero no fue porque observó algún tipo de fraude	http://ecuadorverifica.org/2021/04/23/luis-verdesoto-si-renuncio-al-cne-pero-no-fue-porque-observo-algun-tipo-de-fraude/	23/04/2021	SI, PERO	0
Ciudadanos venezolanos no ocuparán puestos en Petroecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/23/ciudadanos-venezolanos-no-ocuparan-puestos-en-petroecuador/	23/04/2021	FALSO	0
La ley para la defensa de la dolarización propone un sistema de techos para tasas de interés y comisiones bancarias, pero	http://ecuadorverifica.org/2021/04/24/ley-defensa-dolarizacion-propone-sistema-techos-para-tasas-interes-comisiones-bancarias-pero-no-los-elimina-como-dice-arauz/	24/04/2021	SI, PERO	Ley para la Defensa de la Dolarización (Asamblea Nacional)

no los elimina como dice Arauz				
La tasa de interés no subirá al 38% en los préstamos de la banca privada	http://ecuadorverifica.org/2021/04/25/la-tasa-de-interes-no-subira-al-38-en-los-prestamos-de-la-banca-privada/	25/04/2021	FALSO	0
Guillermo Lasso no ha anunciado despidos masivos en el sector público	http://ecuadorverifica.org/2021/04/26/guillermo-lasso-no-ha-anunciado-despidos-masivos-en-el-sector-publico/	26/04/2021	FALSO	0
Guillermo Lasso presenta a sus ministros del frente social	http://ecuadorverifica.org/2021/04/26/guillermo-lasso-presenta-a-sus-ministros-del-frente-social/	26/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso sí dijo que está en contra del aborto por violación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/27/guillermo-lasso-contra-aborto-por-violacion/	27/04/2021	SI, PERO	0
Pierina Correa no afirmó que Rafael Correa no viene al Ecuador porque se llevó millones de dólares	http://ecuadorverifica.org/2021/04/27/pierina-correa-no-afirmo-que-rafael-correa-no-viene-al-ecuador-porque-se-llevo-millones-de-dolares/	27/04/2021	SI, PERO	0
Andrés Arauz cuestionó la ley de defensa de la dolarización, pero no convocó a una movilización	http://ecuadorverifica.org/2021/04/28/andres-arauz-cuestiono-ley-defensa-dolarizacion-pero-no-movilizacion/	28/04/2021	SI, PERO	0
Esposa de Guillermo Lasso pide que oren para que el aborto no sea aprobado	http://ecuadorverifica.org/2021/04/28/esposa-de-guillermo-lasso-pide-que-oren-para-que-el-aborto-no-sea-aprobado/	28/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso acepta la decisión de la corte constitucional sobre la despenalización del aborto en	http://ecuadorverifica.org/2021/04/29/guillermo-lasso-acepta-la-decision-de-la-corte-constitucional-sobre-la-despenalizacion-del-aborto-en-casos-de-violacion/	29/04/2021	CIERTO	0

casos de violación				
María Brown trabajó en el ministerio de educación entre 2013 y 2015, pero no sale en estas fotografías viralizadas	http://ecuadorverifica.org/2021/05/03/maria-brown-trabajo-en-el-ministerio-de-educacion-entre-2013-y-2015-pero-no-sale-en-estas-fotografias-viralizadas/	03/05/2021	SI, PERO	Equipo de Guillermo Lasso
Lasso dijo que en su gobierno se venderá el banco del pacífico, pero no es el primero en proponerlo	http://ecuadorverifica.org/2021/05/04/lasso-dijo-que-en-su-gobierno-se-vendera-el-banco-del-pacifico-no-primeramente-proponerlo/	04/05/2021	SI, PERO	0
Yaku Pérez no fue detenido por manejar en estado etílico	http://ecuadorverifica.org/2021/05/04/yaku-perez-no-fue-detenido-por-manejar-en-estado-etilico/	04/05/2021	FALSO	0
El costo del gas entregado a domicilio en Loja subió a \$ 3, pero no es una decisión gubernamental	http://ecuadorverifica.org/2021/05/05/el-costo-del-gas-entregado-a-domicilio-en-loja-subio-a-3-pero-no-es-una-decision-gubernamental/	05/05/2021	SI, PERO	Agencia de Regulación y Control Hidrocarburífero (Arch)
Simón Cuevas será el nuevo ministro de finanzas	http://ecuadorverifica.org/2021/05/06/simon-cueva-sera-el-nuevo-ministro-de-finanzas/	06/05/2021	CIERTO	Departamento de Prensa del Presidente
BID sí desmintió cifras que dio la exsecretaría anticorrupción, pero no ocurrió en mayo de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/bid-si-desmintio-cifras-que-dio-la-exsecretaria-anticorrupcion-pero-no-ocurrio-en-mayo-de-2021/	07/05/2021	SI, PERO	0
Bancos ya cobran IVA por cada transacción y el tarifario está vigente desde 2019	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/bancos-no-cobraran-el-iva-por-cada-transaccion/	07/05/2021	FALSO	0
Marcela Aguiñaga llamó “cínico y miserable” al presidente Lenín Moreno	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/marcela-aguinaga-llamo-cinico-y-miserable-al-presidente-lenin-moreno/	07/05/2021	CIERTO	0

Fernando Donoso será el ministro de defensa en el gobierno de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/fernando-donoso-sera-el-ministro-de-defensa-en-el-gobierno-de-guillermo-lasso/	07/05/2021	CIERTO	0
Simón Cueva fue representante del FMI en Bolivia	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/simon-cueva-fue-representante-del-fmi/	07/05/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso sí dijo que está de acuerdo con el funcionamiento de los casinos, pero no lo dijo en mayo de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/05/11/guillermo-lasso-si-dijo-que-esta-de-acuerdo-con-el-funcionamiento-de-los-casinos-pero-no-lo-dijo-en-mayo-de-2021/	11/05/2021	SI, PERO	0
Las pensiones vitalicias para expresidentes no han sido eliminadas, pero hay casos para su suspensión	http://ecuadorverifica.org/2021/05/11/las-pensiones-vitalicias-para-ex-presidentes-no-han-sido-eliminadas-pero-hay-casos-para-su-suspension/	11/05/2021	SI, PERO	Asamblea Nacional (Cuenta Oficial "Twitter")
Simón Cueva sí dijo que se deben bajar los sueldos, pero era su opinión como analista económico	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/simon-cueva-si-dijo-que-se-deben-bajar-los-sueldos-pero-era-su-opinion-como-analista-economico/	14/05/2021	SI, PERO	0
No existe confirmación oficial de que Delfín Quishpe haya pedido disculpas a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/no-existe-confirmacion-oficial-del-oficio-de-quishpe/	14/05/2021	INVERIFICABLE	
Jamil Mahuad no será gerente del banco central	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/jamil-mahuad-no sera-gerente-del-banco-central/	14/05/2021	FALSO	Corte Nacional de Justicia (CNJ)
Ricardo Vanegas, asambleísta por PACHAKUTIK, tiene carnet de discapacidad del 52%	http://ecuadorverifica.org/2021/05/15/ricardo-vanegas-asambleista-por-pachakutik-tiene-carnet-de-discapacidad-del-52/	15/05/2021	CIERTO	Aduana del Ecuador (Portal Web)

No hay evidencia suficiente para afirmar que el audio de Saquicela fue manipulado	http://ecuadorverifica.org/2021/05/17/audio-de-saquicela-es-inverificable/	17/05/2021	INVERIFICABLE	
Lasso anuncia tres nuevos ministros de su gabinete	http://ecuadorverifica.org/2021/05/17/lasso-anuncia-tres-nuevos-ministros-de-su-gabinete/	17/05/2021	CIERTO	0
Carlos Falquez no anunció su renuncia a la asamblea nacional	http://ecuadorverifica.org/2021/05/18/carlos-falquez-no-anuncio-su-renuncia-a-la-asamblea-nacional/	18/05/2021	FALSO	0
En el orden del día de la Asamblea Nacional no consta la eliminación de sueldos vitalicios	http://ecuadorverifica.org/2021/05/19/guadalupe-llori-eliminara-sueldos-vitalicios/	19/05/2021	FALSO	Asamblea Nacional (Agenda del 19 de Mayo)
Guillermo Lasso presenta a 12 ministros que conformarán su gabinete, dos secretarios de estado y a su consejero presidencial	http://ecuadorverifica.org/2021/05/20/guillermo-lasso-presenta-a-11-ministros/	20/05/2021	CIERTO	0
Andrés Arauz en la primera y segunda vuelta electoral no alcanzó al 52,49% de votos	http://ecuadorverifica.org/2021/05/21/arauz-no-alcanzo-votos/	21/05/2021	FALSO	Diana Atamaint, presidenta del Consejo Nacional Electoral (CNE)
Aparicio Caicedo sí publicó tuits sobre evadir impuestos, pero no todos se encuentran en su cuenta de Twitter	http://ecuadorverifica.org/2021/05/22/aparicio-caicedo-si-publico-tuits-sobre-evadir-impuestos-pero-no-todos-se-encuentran-en-su-cuenta-de-twitter/	22/05/2021	SI, PERO	0
Jaime Nebot no manifestó que Andrés Arauz fue el ganador de las elecciones	http://ecuadorverifica.org/2021/05/22/jaime-nebot-no-manifesto-que-andres-arauz-fue-el-ganador-de-las-elecciones/	22/05/2021	FALSO	0

Guillermo Enrique Lasso, hijo del presidente Lasso, es parte del directorio de la asociación de bancos privados del Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/guillermo-enrique-lasso-hijo-del-presidente-lasso-es-parte-del-directorio-de-la-asociacion-de-bancos-privados-del-ecuador/	24/05/2021	SI, PERO	0
Celular, ipad y computador para cada asambleísta	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/celular-ipad-y-computador-para-cada-asambleista/	24/05/2021	CIERTO	0
Se registraron incidentes entre manifestantes y policía a las afueras de la asamblea nacional	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/se-registraron-incidentes-entre-manifestantes-y-policia-a-las-afueras-de-la-asamblea-nacional/	24/05/2021	CIERTO	0
Rocío González de Moreno utilizó el mismo vestido en la toma de posesión de Lenín Moreno y de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/rocio-gonzalez-de-moreno-utilizo-el-mismo-vestido-en-la-toma-de-posesion-de-lenin-moreno-y-de-guillermo-lasso/	24/05/2021	CIERTO	Oficina de Comunicación, Carondelet
Información sobre el retiro de visas estadounidenses a ecuatorianos investigados no es actual	http://ecuadorverifica.org/2021/05/25/informacion-sobre-el-retiro-de-visas-estadounidense-a-ecuatorianos-investigados-no-es-actual/	25/05/2021	SI, PERO	0
María José pontón no ha sido designada como gobernadora de Chimborazo	http://ecuadorverifica.org/2021/05/25/ponton-no-es-gobernadora-de-chimborazo/	25/05/2021	FALSO	0
Guillermo Lasso no designó gobernadora de Cotopaxi a Lourdes Tibán	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/lasso-no-designo-a-tiban/	26/05/2021	FALSO	0
Guillermo Lasso no ha anunciado privatizaciones	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/guillermo-lasso-no-privatizara/	26/05/2021	FALSO	0

de activos del estado					
CONAIE exige derogatoria de sistema de bandas para establecer el precio de diésel	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/conaie-exige-derogatoria-de-sistema-de-bandas-para-establecer-el-precio-de-diesel/	26/05/2021	CIERTO	0	
El asambleísta Guido Chiriboga está casado con la ministra Vianna Maino, pero su relación no viola el código de ética	http://ecuadorverifica.org/2021/05/28/el-asambleista-guido-chiriboga-esta-casado-con-la-ministra-vianna-maino-pero-su-relacion-no-viol-a-el-codigo-de-etica/	28/05/2021	SI, PERO	0	
Es falso que Guillermo Lasso haya anunciado que los militares saldrán a las calles	http://ecuadorverifica.org/2021/05/28/es-falso-que-guillermo-lasso-haya-anunciado-que-los-militares-saldran-a-las-calles/	28/05/2021	FALSO	0	
Guillermo Lasso no ha nombrado a Andrés Páez como director del IEES	http://ecuadorverifica.org/2021/05/30/guillermo-lasso-no-ha-nombrado-a-andres-paez-como-director-del-ies/	30/05/2021	FALSO	0	

Alternativa

Nombre Noticia	Link	Fecha	Nivel de Comprobacion	Fuente Alternativa
Arauz interpone recurso para impedir auditoría informática al CNE	http://ecuadorverifica.org/2021/03/02/arauz-auditoria-cne/	02/03/2021	CIERTO	0
Transportistas escolares protestan en contra de varios bancos	http://ecuadorverifica.org/2021/03/09/transportistas-escolares-protestan/	09/03/2021	SI, PERO	Reporte del Medio Digital El diario Reporte del Medio Digital Pichincha Reporte del Medio Digital El

				Comercio Reporte del Medio Digita EcuaNoticia s
Juez del TCE acepta dar trámite a recurso presentado por Yaku Pérez	http://ecuadorverifica.org/2021/03/09/tce-acepta-recurso-perez/	09/03/ 2021	CIERTO	Diario El Comercio (Cuenta Oficial "Twitter")
El video de María Paula romo invitando a votar por Lasso es de la campaña ecuatoriana de 2017	http://ecuadorverifica.org/2021/03/11/romo-invita-a-votar-por-lasso/	11/03/ 2021	SI, PERO	AFP Factual
El movimiento CREO eliminó un tuit en el que Lasso se refería a los servidores públicos	http://ecuadorverifica.org/2021/03/12/el-movimiento-creo-elimino-un-tuit-en-el-que-lasso-se-referia-a-los-servidores-publicos/	12/03/ 2021	CIERTO	0
Jaime Vargas propuso tomarse las delegaciones del CNE en todo el país	http://ecuadorverifica.org/2021/03/12/vargas-tomarse-cne/	12/03/ 2021	CIERTO	Pichincha Comunicaci ones (Cuenta Oficial "Twitter")
Ex funcionarios del correísmo y el candidato Andrés Arauz se reunieron en México	http://ecuadorverifica.org/2021/03/13/ex-funcionarios-del-correismo-y-andres-arauz-se-reunieron-en-mexico/	13/03/ 2021	CIERTO	Enrique Menoscal, director de Centro Democratico
César Montufar sí votará por Guillermo Lasso, pero no por	http://ecuadorverifica.org/2021/03/16/cesar-montufar-si-votara-por-guillermo-lasso-pero-no-por-afinidad-politica/	16/03/ 2021	SI, PERO	Diario Digital Pichincha Comunicaci ones Diario

afinidad política			Digital Confirmado	
Transportistas convocan a paro nacional este 16 de marzo, pero en Perú	http://ecuadorverifica.org/2021/03/16/transportistas-nacional-16-de-marzo/	16/03/ 2021	SI, PERO	Gremio Nacional de Transportistas del Perú
Guillermo Lasso agradeció apoyo de dalo Bucaram, pero en 2017	http://ecuadorverifica.org/2021/03/17/lasso-apoyo-bucaram-2017/	17/03/ 2021	SI, PERO	0
Vicefiscal colombiana entregó documentos relacionados al supuesto aporte del ELN a la campaña de Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/03/18/vicefiscal-colombiana-entregó-documentos-relacionados-al-supuesto-aporte-del-eln-a-la-campana-de-arauz/	18/03/ 2021	CIERTO	0
Defensoría del pueblo entregó el informe sobre octubre de 2019 a Andrés Arauz, pero también invitó a Lasso y Yaku	http://ecuadorverifica.org/2021/03/19/defensoria-entregó-informe-octubre-de-2019-arauz/	19/03/ 2021	SI, PERO	0
Guillermo Lasso propone borrar a ciudadanos de la central de riesgos, pero no indicó cómo lo hará	http://ecuadorverifica.org/2021/03/20/lasso-propone-borrar-central-de-riesgos/	20/03/ 2021	SI, PERO	0
Andrea Bernal no moderará el	http://ecuadorverifica.org/2021/03/21/andrea-bernal-no-moderara-el-debate-presidencial/	21/03/ 2021	CIERTO	0

debate presidencial				
Xavier Hervas manifestó su apoyo a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/03/23/hervas-apoyo-guillermo-lasso/	23/03/2021	CIERTO	0
Andrés Arauz sí trabajó en el banco central entre 2006 y 2020, pero no de manera continua	http://ecuadorverifica.org/2021/03/25/andres-arauz-banco-central/	25/03/2021	SI, PERO	Diario Digital Primicias
No existe evidencia de que Guillermo Lasso haya regalado víveres en Bolívar	http://ecuadorverifica.org/2021/03/25/guillermo-lasso-regala-viveres-en-la-provincia-de-bolivar/	25/03/21	INVERIFICABLE	
La nacionalidad shuar de sucumbíos apoya a Arauz en la segunda vuelta, pero no representa a todas las nacionalidades indígenas	http://ecuadorverifica.org/2021/03/30/shuar-apoyan-a-arauz/	30/03/2021	SI, PERO	0
Imágenes de Venezolanos con carteles con el mensaje “vota bien” son reales, pero ningún candidato se responsabiliza	http://ecuadorverifica.org/2021/03/31/imagenes-de-venezolanos-con-carteles-con-el-mensaje-vota-bien-son-reales-pero-ningun-candidato-se-responsabiliza/	31/03/2021	SI, PERO	Asociacion de Venezolanos en Ecuador
Leonidas Iza asegura que “jamás” apoyará a	http://ecuadorverifica.org/2021/03/31/iza-no-apoyara-a-guillermo-lasso/	31/03/2021	CIERTO	Ecuador Play (Cuenta)

Guillermo Lasso				Oficial "Facebook")
No hay certeza de que Guillermo Lasso haya financiado al Grupo Sodalicio	http://ecuadorverifica.org/2021/04/01/no-hay-certeza-de-que-guillermo-lasso-haya-financiado-al-grupo-sodalicio/	01/04/21	INVERIFICABLE	
Andrés Arauz y don Medardo y sus Players hicieron un jingle político	http://ecuadorverifica.org/2021/04/02/andres-arauz-y-don-medardo-y-sus-players-hicieron-un-jingle-politico/	02/04/2021	SI, PERO	0
Guillermo Lasso se refiere a la carga impositiva de las empresas en su plan de Gobierno	http://ecuadorverifica.org/2021/04/02/guillermo-lasso-se-refiere-a-la-carga-impositiva-de-las-empresas-en-su-plan-de-gobierno/	02/04/2021	SI, PERO	0
Tuit de Marcela Aguiñaga sobre la desdolarización no existe	http://ecuadorverifica.org/2021/04/04/tuit-de-marcela-aguinaga-sobre-la-desdolarizacion-no-existe/	03/04/2021	FALSO	0
Presidente Nayib Bukele no se ha pronunciado sobre las elecciones en Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/04/presidente-bukele-frase-falso/	04/04/2021	FALSO	0
La comisión máxima por pagos con tarjeta de crédito es del 4%, más IVA, en Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/la-comision-maxima-por-pagos-con-tarjeta-de-credito-es-del-4-mas-iva-en-ecuador/	06/04/2021	SI, PERO	0
No existe evidencia que Guillermo Lasso agredió a indígenas en Guamote	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/no-existe-evidencia-que-guillermo-lasso-agredio-a-indigenas-en-guamote/	06/04/21	INVERIFICABLE	

La Fef no ha dicho que denunciará a Andrés Arauz por el uso de su imagen	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/la-fef-no-ha-dicho-que-denunciar-a-andres-arauz-por-el-uso-de-su-imagen/	06/04/2021	FALSO	No hay fuentes que corroboren.
Periodista Omar Machado no se ha pronunciado a favor de Andrés Arauz, ni de ningún candidato	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/periodista-machado-pronunciado-arauz-falso/	06/04/2021	FALSO	0
A Vargas lo desconocen la gran mayoría de los dirigentes de las organizaciones filiales de la CONAIE	http://ecuadorverifica.org/2021/04/06/vargas-no-representa-al-movimiento-indigena/	06/04/2021	CIERTO	0
Durán Barba calificó a Arauz como un “buen proyecto” y a Lasso como “una incógnita” al pedirle que describa a una serie de personajes en pocas palabras	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/andres-arauz-un-buen-proyecto-guillermo-lasso-una-incognita/	07/04/2021	SI, PERO	0
No hay suficiente evidencia para afirmar que el hijo de Alfredo Borrero se haya vacunado contra la covid-19	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/no-hay-suficiente-evidencia-para-afirmar-que-el-hijo-de-alfredo-borrero-se-haya-vacunado-contra-la-covid-19/	07/04/21	INVERIFICABLE	

No hay suficientes registros para asegurar que Andrés Arauz recibió \$ 687.423 entre sueldos, viáticos y comisiones	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/andres-arauz-sueldos-viaticos-y-comisiones/	07/04/2021	INVERIFICABLE	
Exministro de salud no dijo que fue obligado a desviar 40 dosis de vacunas para la familia de Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/exministro-salud-no-obligado-desviar-vacunas-para-la-familia-de-andres-arauz/	07/04/2021	FALSO	Entrevista realizada en Ecuavisa
Federación de estudiantes universitarios de ecuador apoya a Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/07/feue-apoya-a-andres-arauz/	07/04/2021	CIERTO	Marcela Vélez, vocera de la FEUE
Guillermo Lasso no aseguró que cambiará Machala por la parte del Cenepa que invadió Perú	http://ecuadorverifica.org/2021/04/08/guillermo-lasso-no-aseguro-que-cambiar%C3%A1-machala-por-la-parte-del-cenepa-que-invadio-peru/	08/04/2021	FALSO	0
Videos publicados por Rafael Correa sobre el plan de gobierno de Guillermo Lasso son descontextualizados y uno es falso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/08/videos-publicados-por-rafael-correa-sobre-el-plan-de-gobierno-de-guillermo-lasso-son-descontextualizados-y-uno-es-falso/	08/04/2021	FALSO	0
Jaime Vargas y delfín Quizhpe apoyan la candidatura	http://ecuadorverifica.org/2021/04/09/jaime-vargas-y-delfin-quishe-apoyan-la-candidatura-de-andres-arauz/	09/04/2021	SI, PERO	0

de Andrés Arauz				
Fotografía de Andrés Arauz junto a Lenín moreno y Rafael correa fue manipulada	http://ecuadorverifica.org/2021/04/09/fotografia-de-andres-arauz-empujando-la-silla-de-lenin-moreno-fue-manipulada/	09/04/2021	FALSO	AFP Factual, parte de la coalición Ecuador Verifica
Guillermo Lasso sí se reunió con Jorge Yunda, pero no fue el 06 de abril de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/04/10/guillermo-lasso-si-se-reunio-con-jorge-yunda-pero-no-fue-el-06-de-abril-de-2021/	10/04/2021	SI, PERO	0
Facebook eliminó páginas que atacaban a Arauz, pero no menciona a Lasso en su informe	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/facebook-elimino-paginas-que-atacan-a-arauz-pero-no-menciona-a-lasso-en-su-informe/	11/04/2021	SI, PERO	AFP Factual
Aún no hay resultados de Exit Poll. solo se publicarán desde las 17h00	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/aun-no-hay-resultados-de-exit-poll-solo-se-publicaran-desde-las-17h00/	11/04/2021	FALSO	0
Cedatos desmintió que haya entregado información a medios de comunicación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/cedatos-desmintio-que-haya-entregado-informacion-a-medios-de-comunicacion/	11/04/2021	FALSO	0
Correa utilizó factura montada para desprestigiar a cedatos	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/corre-a-utilizo-factura-montada/	11/04/2021	FALSO	0
Érika Vélez no autorizó el uso de su imagen para apoyar a los presidenciables	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/erika-velez-imagen-presidenciables-falso/	11/04/2021	FALSO	0

Es falso que Xavier Hervás invite a votar nulo en estas elecciones	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/falso-hervas-votar-nulo/	11/04/2021	FALSO	Diario El Universo	0
No hay registro de que Lenín Moreno haya invitado a no votar por Arauz para presidente de Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/no-hay-registro-de-que-lenin-moreno-haya-invitado-a-no-votar-por-arauz-para-presidente-de-ecuador/	11/04/2021	FALSO		
No hay registro de que Maduro haya enviado “un abrazo revolucionario” a Andrés Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/no-hay-registro-de-que-maduro-haya-enviado-un-abrazo-revolucionario-a-andres-arauz/	11/04/2021	FALSO	Diario El Comercio AFP Factual que forma parte de la coalición Ecuador Verifica	
Panfleto con propuestas falsas de Guillermo Lasso circuló la madrugada al norte y sur de Quito	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/panfleto-propuestas-falsas-lasso/	11/04/2021	FALSO	El Centro de Denuncias Electorales de Creo en Pichincha	
Rafael Pandam, líder indígena amazónico, no ha anunciado apoyo a Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/rafael-pandam-lider-indigena-amazonico-no-ha-anunciado-apoyo-a-lasso/	11/04/2021	FALSO		0
Arauz y Lasso se pronunciaron en un recinto electoral	http://ecuadorverifica.org/2021/04/11/arauz-y-lasso-se-pronunciaron-en-un-recinto-electoral/	11/04/2021	CIERTO	Diario El Comercio (Cuenta Oficial "Twitter")	
Guillermo Lasso indicó que donará su salario presidencial y que renunciará a vitalicia	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/guillermo-lasso-indico-que-donara-su-salario-presidencial-y-que-renunciará-a-su-pension-vitalicia/	14/04/2021	SI, PERO		0

su pensión vitalicia				
La lista viralizada del nuevo gabinete de Guillermo Lasso es falsa	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/la-lista-viralizada-del-nuevo-gabinete-de-guillermo-lasso-es-falsa/	14/04/2021	FALSO	0
El hijo de Alfredo Borrero sí recibió la vacuna contra la covid-19	http://ecuadorverifica.org/2021/04/14/el-hijo-de-alfredo-borrero-si-recibio-la-vacuna-contra-la-covid-19/	14/04/2021	CIERTO	0
El voto nulo alcanza nivel histórico en las elecciones presidenciales desde 1978	http://ecuadorverifica.org/2021/04/15/el-voto-nulo-elecciones/	15/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso no ganó con fraude en Guayaquil	http://ecuadorverifica.org/2021/04/16/guillermo-lasso-no-gano-con-fraude-en-guayaquil/	16/04/2021	FALSO	0
Lasso ofreció subir el salario a \$500, pero no menciona nada sobre décimos ni utilidades	http://ecuadorverifica.org/2021/04/17/lasso-ofrecio-subir-el-salario-a-500-pero-no-menciona-nada-sobre-decimos-ni-utilidades/	17/04/2021	SI, PERO	0
El director provincial de creo en Sucumbíos no ha declarado la guerra a los correístas ni ha anunciado despidos	http://ecuadorverifica.org/2021/04/17/creo-sucumbios-no-anuncia-despidos/	17/04/2021	FALSO	0
Aseguradora del sur no está involucrada en el caso ISSPOL	http://ecuadorverifica.org/2021/04/20/aseguradora-del-sur-no-esta-involucrada-caso-isspol/	20/04/2021	FALSO	0

Es falso que el plan de gobierno de Guillermo Lasso plantee la privatización de la salud pública	http://ecuadorverifica.org/2021/04/20/falso-plan-guillermo-lasso-privatizacion-salud-publica/	20/04/2021	FALSO	0
Marcela Aguiñaga no se conectó desde su piscina a la sesión virtual del pleno	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/marcela-aguinaga-no-se-conecto-piscina-sesion-virtual-del-pleno/	21/04/2021	FALSO	0
María Paula Romo no ha sido designada nueva embajadora de ecuador en Estados Unidos por parte de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/maria-paula-romo-no-designada-nueva-embajadora-ecuador-estados-unidos-por-parte-de-guillermo-lasso/	21/04/2021	FALSO	0
Nueva lista de gabinete de Guillermo Lasso es falsa	http://ecuadorverifica.org/2021/04/21/nueva-lista-de-gabinete-de-guillermo-lasso-es-falsa/	21/04/2021	FALSO	0
El aumento del 15% aplica a pasajes interprovinciales e intercantionales	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/aumento-del-15-aplica-pasajes-interprovinciales-e-intercantonales/	22/04/2021	SI, PERO	0
Tribunal suspendió sueldo vitalicio como ex vicepresidente a Jorge Glas	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/tribunal-suspendio-sueldo-vitalicio-como-ex-vicepresidente-a-jorge-glas/	22/04/2021	FALSO	0
El video de policías retirando actas	http://ecuadorverifica.org/2021/04/22/video-policias-retirando-actas-electorales-peru-2018/	22/04/2021	FALSO	AFP Factual

electorales fue grabado en Perú en 2018				
Luis Verdesoto sí renunció al CNE, pero no fue porque observó algún tipo de fraude	http://ecuadorverifica.org/2021/04/23/luis-verdesoto-si-renuncio-al-cne-pero-no-fue-porque-observo- algun-tipo-de-fraude/	23/04/ 2021	SI, PERO	0
Ciudadanos venezolanos no ocuparán puestos en Petroecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/04/23/ciudadanos-venezolanos-no-ocuparan-puestos-en-petroecuador/	23/04/ 2021	FALSO	0
La ley para la defensa de la dolarización propone un sistema de techos para tasas de interés y comisiones bancarias, pero no los elimina como dice Arauz	http://ecuadorverifica.org/2021/04/24/ley-defensa-dolarizacion-propone-sistema-techos-para-tasas-interes-comisiones-bancarias-pero-no-los-elimina-como-dice-arauz/	24/04/ 2021	SI, PERO	0
La tasa de interés no subirá al 38% en los préstamos de la banca privada	http://ecuadorverifica.org/2021/04/25/la-tasa-de-interes-no-subira-al-38-en-los-prestamos-de-la-banca-privada/	25/04/ 2021	FALSO	0
Guillermo Lasso no ha anunciado despidos masivos en el sector público	http://ecuadorverifica.org/2021/04/26/guillermo-lasso-no-ha-anunciado-despidos-masivos-en-el-sector-publico/	26/04/ 2021	FALSO	0
Guillermo Lasso presenta a sus ministros del frente social	http://ecuadorverifica.org/2021/04/26/guillermo-lasso-presenta-a-sus-ministros-del-frente-social/	26/04/ 2021	CIERTO	0

Guillermo Lasso sí dijo que está en contra del aborto por violación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/27/guillermo-lasso-contra-aborto-por-violacion/	27/04/2021	SI, PERO	0
Pierina Correa no afirmó que Rafael correá no viene al ecuador porque se llevó millones de dólares	http://ecuadorverifica.org/2021/04/27/pierina-correa-no-afirmo-que-rafael-correa-no-viene-al-ecuador-porque-se-llevo-millones-de-dolares/	27/04/2021	SI, PERO	
Andrés Arauz cuestionó la ley de defensa de la dolarización, pero no convocó a una movilización	http://ecuadorverifica.org/2021/04/28/andres-arauz-cuestiono-ley-defensa-dolarizacion-pero-no-movilizacion/	28/04/2021	SI, PERO	0
Esposa de Guillermo Lasso pide que oren para que el aborto no sea aprobado	http://ecuadorverifica.org/2021/04/28/esposa-de-guillermo-lasso-pide-que-oren-para-que-el-aborto-no-sea-aprobado/	28/04/2021	CIERTO	0
Guillermo Lasso acepta la decisión de la corte constitucional sobre la despenalización del aborto en casos de violación	http://ecuadorverifica.org/2021/04/29/guillermo-lasso-acepta-la-decision-de-la-corte-constitucional-sobre-la-despenalizacion-del-aborto-en-casos-de-violacion/	29/04/2021	CIERTO	0
María Brown trabajó en el ministerio de educación entre 2013 y 2015, pero no sale en estas fotografías viralizadas	http://ecuadorverifica.org/2021/05/03/maria-brown-trabajo-en-el-ministerio-de-educacion-entre-2013-y-2015-pero-no-sale-en-estas-fotografias-viralizadas/	03/05/2021	SI, PERO	0

Lasso dijo que en su gobierno se venderá el banco del pacífico, pero no es el primero en proponerlo	http://ecuadorverifica.org/2021/05/04/lasso-dijo-que-en-su-gobierno-se-vendera-el-banco-del-pacifico-no-primero-proponerlo/	04/05/2021	SI, PERO	La Posta EC (Cuenta Oficial de "Twitter")
Yaku Pérez no fue detenido por manejar en estado etílico	http://ecuadorverifica.org/2021/05/04/yaku-perez-no-fue-detenido-por-manejar-en-estado-etilico/	04/05/2021	FALSO	0
El costo del gas entregado a domicilio en Loja subió a \$ 3, pero no es una decisión gubernamental	http://ecuadorverifica.org/2021/05/05/el-costo-del-gas-entregado-a-domicilio-en-loja-subio-a-3-pero-no-es-una-decision-gubernamental/	05/05/2021	SI, PERO	0
Simón Cuevas será el nuevo ministro de finanzas	http://ecuadorverifica.org/2021/05/06/simon-cueva-sera-el-nuevo-ministro-de-finanzas/	06/05/2021	CIERTO	0
BID sí desmintió cifras que dio la exsecretaria anticorrupción, pero no ocurrió en mayo de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/bid-si-desmintio-cifras-que-dio-la-exsecretaria-anticorrupcion-pero-no-ocurrio-en-mayo-de-2021/	07/05/2021	SI, PERO	0
Bancos ya cobran IVA por cada transacción y el tarifario está vigente desde 2019	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/bancos-no-cobrarán-el-iva-por-cada-transaccion/	07/05/2021	FALSO	Ecuador Chequea AFP Factual
Marcela Aguiñaga llamó “cínico y miserable” al presidente Lenín Moreno	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/marcela-aguinaga-llamo-cinico-y-miserable-al-presidente-lenin-moreno/	07/05/2021	CIERTO	EcuadorTv (Cuenta Oficial "Facebook")

Fernando Donoso será el ministro de defensa en el gobierno de Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/fernando-donoso-sera-el-ministro-de-defensa-en-el-gobierno-de-guillermo-lasso/	07/05/2021	CIERTO	0
Simón Cuevas fue representante del FMI en Bolivia	http://ecuadorverifica.org/2021/05/07/simon-cueva-fue-representante-del-fmi/	07/05/2021	CIERTO	Fondo Monetario Internacional, FMI
Guillermo Lasso sí dijo que está de acuerdo con el funcionamiento de los casinos, pero no lo dijo en mayo de 2021	http://ecuadorverifica.org/2021/05/11/guillermo-lasso-si-dijo-que-esta-de-acuerdo-con-el-funcionamiento-de-los-casinos-pero-no-lo-dijo-en-mayo-de-2021/	11/05/2021	SI, PERO	
Las pensiones vitalicias para expresidentes no han sido eliminadas, pero hay casos para su suspensión	http://ecuadorverifica.org/2021/05/11/las-pensiones-vitalicias-para-expresidentes-no-han-sido-eliminadas-pero-hay-casos-para-su-suspension/	11/05/2021	SI, PERO	0
Simón Cuevas sí dijo que se deben bajar los sueldos, pero era su opinión como analista económico	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/simon-cueva-si-dijo-que-se-deben-bajar-los-sueldos-pero-era-su-opinion-como-analista-economico/	14/05/2021	SI, PERO	0
No existe confirmación oficial de que Delfín Quishpe haya pedido disculpas a Guillermo Lasso	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/no-existe-confirmacion-oficial-del-oficio-de-quishpe/	14/05/21	INVERIFICABLE	
Jamil Mahuad no será gerente	http://ecuadorverifica.org/2021/05/14/jamil-mahuad-no-sera-gerente-del-banco-central/	14/05/2021	FALSO	0

del banco central				
Ricardo Vanegas, asambleísta por PACHAKUTIK, tiene carnet de discapacidad del 52%	http://ecuadorverifica.org/2021/05/15/ricardo-vanegas-asambleista-por-pachakutik-tiene-carnet-de-discapacidad-del-52/	15/05/2021	CIERTO	0
No hay evidencia suficiente para afirmar que el audio de Saquicela fue manipulado	http://ecuadorverifica.org/2021/05/17/audio-de-saquicela-es-inverificable/	17/05/21	INVERIFICABLE	
Lasso anuncia tres nuevos ministros de su gabinete	http://ecuadorverifica.org/2021/05/17/lasso-anuncia-tres-nuevos-ministros-de-su-gabinete/	17/05/2021	CIERTO	0
Carlos Falquez no anunció su renuncia a la asamblea nacional	http://ecuadorverifica.org/2021/05/18/carlos-falquez-no-anuncio-su-renuncia-a-la-asamblea-nacional/	18/05/2021	FALSO	0
En el orden del día de la Asamblea Nacional no consta la eliminación de sueldos vitalicios	http://ecuadorverifica.org/2021/05/19/guadalupe-llori-eliminara-sueldos-vitalicios/	19/05/2021	FALSO	0
Guillermo Lasso presenta a 12 ministros que conformarán su gabinete, dos secretarios de estado y a su consejero presidencial	http://ecuadorverifica.org/2021/05/20/guillermo-lasso-presenta-a-11-ministros/	20/05/2021	CIERTO	0
Andrés Arauz en la primera y segunda	http://ecuadorverifica.org/2021/05/21/arauz-no-alcanzo-votos/	21/05/2021	FALSO	0

vuelta electoral no alcanzó al 52,49% de votos				
Aparicio Caicedo sí publicó tuits sobre evadir impuestos, pero no todos se encuentran en su cuenta de Twitter	http://ecuadorverifica.org/2021/05/22/aparicio-caicedo-si-publico-tuits-sobre-evadir-impuestos-pero-no-todos-se-encuentran-en-su-cuenta-de-twitter/	22/05/2021	SI, PERO	0
Jaime Nebot no manifestó que Andrés Arauz fue el ganador de las elecciones	http://ecuadorverifica.org/2021/05/22/jaime-nebot-no-manifesto-que-andres-arauz-fue-el-ganador-de-las-elecciones/	22/05/2021	FALSO	Medio Digital La Posta, entrevista a Jaime Nebot, Ex Alcalde de Guayaquil
Guillermo Enrique Lasso, hijo del presidente Lasso, es parte del directorio de la asociación de bancos privados del Ecuador	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/guillermo-enrique-lasso-hijo-del-presidente-lasso-es-parte-del-directorio-de-la-asociacion-de-bancos-privados-del-ecuador/	24/05/2021	SI, PERO	0
Celular, ipad y computador para cada asambleísta	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/celular-ipad-y-computador-para-cada-asambleista/	24/05/2021	CIERTO	Fernando Villavicencio (Cuenta Oficial "Twitter")
Se registraron incidentes entre manifestantes y policía a las afueras de la asamblea nacional	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/se-registraron-incidentes-entre-manifestantes-y-policia-a-las-afueras-de-la-asamblea-nacional/	24/05/2021	CIERTO	Karol Noroña, reportera de "La Barra Espaciadora"
Rocío González de	http://ecuadorverifica.org/2021/05/24/rocio-gonzalez-de-moreno-	24/05/2021	CIERTO	Diario El Comercio

Moreno utilizó el mismo vestido en la toma de posesión de Lenín Moreno y de Guillermo Lasso	utilizo-el-mismo-vestido-en-la-toma-de-posesion-de-lenin-moreno-y-de-guillermo-lasso/			(Cuenta Oficial "Twitter")	
Información sobre el retiro de visas estadounidenses a ecuatorianos investigados no es actual	http://ecuadorverifica.org/2021/05/25/informacion-sobre-el-retiro-de-visas-estadounidense-a-ecuatorianos-investigados-no-es-actual/	25/05/2021	SI, PERO	Medio Digital Dinamica TV Ecuador	
María José pontón no ha sido designada como gobernadora de Chimborazo	http://ecuadorverifica.org/2021/05/25/ponton-no-es-gobernadora-de-chimborazo/	25/05/2021	FALSO		0
Guillermo Lasso no designó gobernadora de Cotopaxi a Lourdes Tibán	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/lasso-no-designo-a-tiban/	26/05/2021	FALSO		0
Guillermo Lasso no ha anunciado privatizaciones de activos del estado	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/guillermo-lasso-no-privatizara/	26/05/2021	FALSO		0
CONAIE exige derogatoria de sistema de bandas para establecer el precio de diésel	http://ecuadorverifica.org/2021/05/26/coniae-exige-derogatoria-de-sistema-de-bandas-para-establecer-el-precio-de-diesel/	26/05/2021	CIERTO		0
El asambleísta Guido Chiriboga	http://ecuadorverifica.org/2021/05/28/el-asambleista-guido-chiriboga-esta-casado-con-la-ministra-vianna-	28/05/2021	SI, PERO	Normas de Comportamiento Etiico	

está casado con la ministra Vianna Maino, pero su relación no viola el código de ética	maino-pero-su-relacion-no-viola-el-codigo-de-etica/		Gubernamental (Decreto Ejecutivo 4)
Es falso que Guillermo Lasso haya anunciado que los militares saldrán a las calles	http://ecuadorverifica.org/2021/05/28/es-falso-que-guillermo-lasso-haya-anunciado-que-los-militares-saldran-a-las-calles/	28/05/2021	FALSO 0
Guillermo Lasso no ha nombrado a Andrés Páez como director del IESS	http://ecuadorverifica.org/2021/05/30/guillermo-lasso-no-ha-nombrado-a-andres-paez-como-director-del-iess/	30/05/2021	FALSO 0

Fuentes

Fuentes	Total	Porcentaje
Fuentes Originales	60	47,2%
Fuentes Oficiales	38	29,9%
Fuentes Alternativas	29	22,8%
TOTAL	127	100%

Número de Verificaciones

Verificaciones	Total	Porcentaje
FALSO	42	37,2%
Inverificable	7	6,2%
Si, pero	36	31,9%
Cierto	28	24,8%
TOTAL	113	100%

Clasificación según Temáticas

Contenidos	Cantidad	Porcentaje
Educación	0	0,0%
Seguridad	0	0,0%
Ecología	0	0,0%
Migración	2	1,8%
Política	111	98,2%
Deportes	0	0,0%
TOTAL	113	100%

Temáticas (Fuentes)

Contenidos	Cantidad de fuentes de acuerdo a cada ámbito temático	Porcentaje
Educación	0	0,0%
Seguridad	0	0,0%
Ecología	0	0,0%
Migración	2	1,5%
Política	131	98,5%
Deportes	0	0,0%
TOTAL	133	100%

Clasificación Nacional-Internacional

Contenidos	Cantidad de fuentes de acuerdo a cada ámbito temático	Porcentaje
Educación	0	0,0%
Seguridad	0	0,0%
Ecología	0	0,0%
Migración	2	1,5%
Política	131	98,5%
Deportes	0	0,0%
TOTAL	133	100%